
АНОНС

40-я сессия Законодательного Собрания 
Иркутской области состоится 30 июня 2016 
года в зале заседаний на 5-м этаже по адресу: 
Иркутск, ул. Ленина, 1а. Начало в 10.00. Прямая 
трансляция сессии – на сайте Законодательного 
Собрания Иркутской области www.irzs.ru.

ГОСТЬ НОМЕРА

Какие проблемы сегодня 
волнуют предпринимателей, 
и почему нужно сократить 
количество проверок мало-
го бизнеса – читайте в 
интервью с бизнес-омбуд-
сменом Иркутской 
области Алексеем 
Москаленко.  
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ЦИТАТА НЕДЕЛИ

ГУБЕРНАТОР 
ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ 
СЕРГЕЙ ЛЕВЧЕНКО:
«У САЯНСКХИМПЛАСТА 
ОЧЕНЬ ХОРОШАЯ 
ПЕРСПЕКТИВА 
РАЗВИТИЯ. ЗДЕСЬ 
ПРОИЗВОДИТСЯ 
ВОСТРЕБОВАННАЯ 
В РОССИИ И ЗА 
РУБЕЖОМ ПРОДУКЦИЯ. 

ПРЕДПРИЯТИЕ СПОСОБНО НАРАЩИВАТЬ 
ОБЪЕМЫ ПРОИЗВОДСТВА. НАША ЗАДАЧА – 
ЗАНЯТЬ ОБЪЕКТИВНУЮ ПОЗИЦИЮ, ЧТОБЫ 
МОГ РАБОТАТЬ САЯНСКХИМПЛАСТ И НЕ 
СТРАДАЛ ПОСТАВЩИК».
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В РАБОТЕ ПЕТЕРБУРГСКОГО 
ЭКОНОМИЧЕСКОГО 
ФОРУМА ПРИНЯЛА 
УЧАСТИЕ ДЕЛЕГАЦИЯ 
ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ ВО 
ГЛАВЕ С ГУБЕРНАТОРОМ 
СЕРГЕЕМ ЛЕВЧЕНКО. КАКИЕ 
СОГЛАШЕНИЯ ПОДПИСАНЫ 
СО СТОРОНЫ РЕГИОНА?
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Иркутск – Иркутск – 
культурная столица культурная столица 

ЗАВЕРШАЕТСЯ 
РЕКОНСТРУКЦИЯ 
ВЗЛЕТНО-ПОСАДОЧНОЙ 
ПОЛОСЫ ИРКУТСКОГО 
АЭРОПОРТА. КАК 
В ПЕРЕРЫВАХ 
МЕЖДУ ВЗЛЕТАМИ И 
ПОСАДКАМИ РАБОТАЮТ 
СТРОИТЕЛИ? 
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– Сергей Георгиевич, почему вы приняли решение поддержать фести-
валь «Культурная столица»?

– Уникальность фестиваля в том, что он позволяет представить иркутя-
нам и гостям города лучшие образцы современной культуры и искусства в 
разных жанрах. Мы часто говорим о том, что Иркутск – культурный город, 
который имеет глубокие традиции. Но для того, чтобы это утверждение 
оставалось реальностью, необходимо постоянно «подпитывать» регион 
такими фестивалями, встречами, концертами. Кроме того, культура живет 
и развивается только тогда, когда она может дойти до большинства людей. 
И наша задача – сделать так, чтобы артистам было престижно выступать 
у нас.

С 24 по 26 июня в Иркутске состоится третий фестиваль 
искусств «Культурная столица», организованный 
компанией «ЕвроСибЭнерго» и иркутским 
фестивальным центром «Байкал-тотем». В этом году 
он впервые пройдет при поддержке правительства 
региона. О том, что побудило «взять под крыло» 
фестиваль, и в каком направлении должна развиваться 
культура, рассказал в интервью губернатор Иркутской 
области Сергей Левченко. 

В регионе проверяют 
детские лагеря 
Провести проверки 
безопасности условий 
пребывания 
детей в летних 
оздоровительных 
лагерях – такое 
поручение дала 
зампредседателя 
областного 
правительства 
Валентина 
Вобликова всем 
муниципальным 
образованиям. 

Проверки детских лагерей после ЧП в Карелии проводятся по 
всей стране. Как сообщила заместитель министра социального 
развития, опеки и попечительства Иркутской области Татьяна 
Плетан, с начала сезона было проведено 138 проверок различны-
ми контрольно-надзорными органами – районными, городскими 
комиссиями, управлением Роспотребнадзора, ГУ МЧС России по 
Иркутской области. Особое внимание уделяется учреждениям, 
которые занимаются экстремальными видами туризма, органи-
зуют походы и спортивные тренировки. Проверяется количество 
вожатых и качество их подготовки, а также должностные инструк-
ции педагогов.

Как сообщил главный государственный инспектор Иркутской 
области по маломерным судам Дмитрий Миронов, в 15 лагерях 
будут работать пляжи, четыре из них уже открыты. По его словам, 
в зоне для купания обязательно должны находиться медицинские 
работники, матросы-спасатели. Сотрудниками ГИМС заплани-
рована профилактическая работа – в детских оздоровительных 
учреждениях будут проведены 380 занятий. Ребятам расскажут о 
правилах поведения на воде, оказания первой помощи. 

Равиля ФАТТАХОВА 

Летняя 
оздоровительная 

кампания началась 
в регионе 25 мая. 

Всего в дни школьных 
каникул будут работать

 933 
оздоровительных 

учреждения.

Предприятие АО 
«Саянскхимпласт» (СХП) 
начало технологическую 
подготовку производства к 
запуску после длительной 
остановки. Об этом 
гендиректор Николай 
Мельник доложил 
губернатору Сергею 
Левченко. Накануне глава 
региона посетил с рабочей 
поездкой Саянск. 

Первым пунктом визита стала пром-
площадка «Саянскхимпласта». Напом-
ним, градообразующее предприятие 
Саянска в течение нескольких месяцев 
находится в вынужденном простое. 
Причиной стала авария, случившаяся в 
феврале на АЗП, основном поставщике 
сырья для «Саянскхимпласта». Изначаль-
но завершением срока ремонта на АЗП 
называли начало июня, однако в связи с 
непоставками в срок всего необходимо-
го для ремонта оборудования дата запу-
ска производства на «Ангарском заводе 
полимеров» была отодвинута на месяц.

По словам главы региона, сегодня 
практически решен вопрос с заверше-
нием ремонта на АЗП и запуском произ-
водства на СХП. Однако остается нере-
шенным ряд экономических вопросов. 
Два хозяйствующих субъекта пока не 
достигли договоренности по объемам 
поставок этилена и его цене. Этот вопрос 
необходимо решать, в первую очередь, с 
ОАО «НК «Роснефть» в ближайшие дни.

Сергей Левченко взял ситуацию под 
контроль с момента аварии. Губернатор 
встречался с руководством «Роснефти», в 
чьем ведении находится АЗП, обращался 
в правительство РФ, а также обсуждал 
с председателем правления ПАО «Газ-
пром» Алексеем Миллером вопрос об 
альтернативных возможностях обеспе-
чения АО «Саянскхимпласт» сырьем.

В ходе рабочей поездки в Саянск 
Сергей Левченко также посетил детсад 
№ 10 и встретился с жителями города. 
Подробнее об этом читайте в следую-
щем выпуске газеты.

Юрий ЮДИН

«Саянскхимпласт» 
готовится к запуску 
производства

НОМЕРА

емы сегодня 
ринимателей,
но сократить 

роверок мало-
 читайте в 

знес-омбуд-
кутской 

ксеем 

Программа фестиваля 
на стр. 16

МАЛАЯ РОДИНА

Поселок Мамакан – единственный в 
Бодайбинском районе, добраться до которого 
можно только через реку Витим. К тому же, в 
отличие от других населенных пунктов, созда-
вался он не под золотодобычу, а для решения 
энергетических проблем северного края. Как 
складывается жизнь в поселке сейчас, узнали 
корреспонденты «Областной». 
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НАУКА

Лето для археологов горячая пора. В теплое 
время года они отправляются в экспедиции с 
целью найти интересный материал для изучения. 
Как специалисты выбирают место для экспеди-
ций, и с помощью каких методов можно опреде-
лить возраст найденных вещей? 
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НАГРАДА

Два усольских школь-
ника получили меда-
ли «Горячее сердце». 
Эта высокая все-
российская награда  
присуждается детям, 
совершившим отваж-
ные и мужественные 
поступки. Наши земляки в прошлом году стали 
свидетелями ограбления и догнали преступника 
на велосипедах. 
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СПОРТ

Спортсмены из 
Иркутской области 
выступают в чемпио-
нате России по легкой 
атлетике. В составе 
нашей команды – 22 
легкоатлета. Тем вре-
менем до сих пор под 
вопросом участие 
российской сборной 
в Олимпиаде. Что по 
этому поводу думают 
иркутские эксперты? 
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ТРАДИЦИИ

Презентация альбома «Сурхарбан. Мы – буряты» 
известного фотохудожника Валерия Орсоева 
состоится во время празднования областного 
Сурхарбана, который пройдет в поселке Бохан 
с 23 по 25 июня. Что еще вошло в программу 
праздника? 
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ФОТОРЕПОРТАЖ

Традиционный фестиваль «Троица» состоялся в 
архитектурно-этнографическом музее «Тальцы». 
На праздник прибыло 26 народных коллективов 
из разных городов и сел. 
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КОНТРОЛЬ

Заместитель 
председателя 
правительства 
Иркутской области 
Виктор Кондрашов 
во время выездного 
совещания с 
представителями ОГКУ 
«Противопожарная 
служба Иркутской 
области», которое 
состоялось 17 июня, 
ознакомился с работой 
пожарных частей в 
поселках Тальцы и 
Большая Речка.

Он подчеркнул, что во время 
пожароопасного сезона необходи-
мо обеспечить усиленную безопас-
ность населенных пунктов:

– Моя задача – проверить 
готовность пожарных частей к 
необходимым действиям в случае 
наступления пожаров или других 
чрезвычайных ситуаций. Важно 
просмотреть все проблемы, кото-
рые были накоплены, оценить, чего 
не хватает, какие бытовые усло-
вия созданы для сотрудников, ведь 
пока лично не убедишься, решение 
принимать очень сложно, – отме-
тил он.

Пожарная часть в Тальцах воз-
ведена по современной бескаркас-
ной технологии. Строительство 
модульных быстровозводимых депо 
– выгодная альтернатива капиталь-
ным зданиям, такие объекты требу-

ют минимальных затрат на строи-
тельство.

– Противопожарная часть в Таль-
цах была построена два года назад в 
качестве эксперимента. Бескаркас-
ная технология позволила удешевить 
проект и сократить сроки строитель-
ства. Сейчас подобных частей на тер-
ритории региона семь. К осени мы 
планируем сдать еще одну – в Шеле-
хово Тайшетского района, – сказал 
Виктор Кондрашов. 

Осмотрев пожарную часть в 
Тальцах, Виктор Кондрашов внес 
несколько предложений техниче-
ского характера, они касаются недо-
четов строительства. Он подчер-
кнул, что правительство Иркутской 
области обеспокоено пожароопас-
ной ситуацией в регионе. Особенно 
напряженная обстановка сложилась 
в Братском, Казачинско-Ленском и 

Качугском районах, в регионе дей-
ствует режим чрезвычайной ситуа-
ции. В июле для противопожарной 
службы за счет регионального бюд-
жета будут закуплены беспилотный 
летательный аппарат и два тепло-
визора.

– Такая техника позволит нам 
оперативно обнаруживать и локали-
зовывать пожары, в том числе тор-
фяные. Мы стараемся учесть опыт 
прошлого года по борьбе с торфя-
никами. В ближайшее время будем 
заключать договоры аренды тех-
ники, бульдозеров и экскаваторов, 
которые в том числе будут приме-
нять в случае торфяных возгораний, 
– рассказал Виктор Кондрашов. 

Матрена БИЗИКОВА 
Фото автора

ВИЗИТ

В Санкт-Петербурге в 
субботу, 18 июня, завершил 
работу международный 
экономический форум 
(ПМЭФ-2016). На пленарном 
заседании выступил 
президент РФ Владимир 
Путин. Как сообщил 
советник президента, 
ответственный секретарь 
оргкомитета по проведению 
форума Антон Кобяков, за 
три дня было подписано 332 
соглашения на сумму более 
1 трлн рублей. В форуме 
приняли участие более  
12 тыс. человек из 130 стран, 
в том числе 30 министров 
из 21 государства и 1,3 тыс. 
компаний. 

На форуме официально зареги-
стрированы крупные контракты, 
такие как соглашение между Росси-
ей и Италией на 1,3 млрд долларов, а 
также между «Роснефтью» и British 
Petrolium о создании совместного 
предприятия «Ермак», в рамках кото-
рого будет инвестировано 300 млн 
долларов в геологоразведку.

В работе ПМЭФ-2016 приняла уча-
стие делегация Иркутской области во 
главе с губернатором Сергеем Лев-
ченко. На стенде Ассоциации инно-
вационных регионов России была 
представлена презентация проекта от 
Приангарья.

На форуме Сергей Левченко и 
генеральный директор ОАО «Группа 
«Илим» Ксения Соснина подписали 
соглашение о социально-экономиче-
ском сотрудничестве. Как сообщает 
пресс-служба областного правитель-
ства, документ предусматривает парт- 
нерство по привлечению инвестиций 
в экономику Иркутской области. Реги-
он и лесопромышленная компания 
выражают взаимную заинтересован-
ность в решении стоящих перед ними 
задач. Среди взаимных обязательств 
предусматривается разработка и реа-
лизация социальных, инвестицион-
ных проектов и программ в интере-
сах населения Приангарья, создание 
современной промышленной и соци-
альной инфраструктуры.

«Группа «Илим» берет на себя 
обязательства обеспечить максималь-
ное привлечение трудовых ресур-
сов области и организаций, зареги-

стрированных на ее территории для 
выполнения работ, поставок товаров 
и иных необходимых услуг. Также 
компания обязуется содействовать 
формированию положительного 
имиджа и инвестиционной привлека-
тельности Приангарья при осущест-
влении контактов с представителями 
российских и иностранных деловых 
кругов и ежегодно выделять денеж-

ные средства на выполнение соци-
альных мероприятий на территории 
региона. Соглашение заключено сро-
ком на один год и будет автоматиче-
ски пролонгировано, если ни одна из 
сторон не заявит о своем намерении 
его расторгнуть.

Еще одно соглашение о сотруд-
ничестве подписано губернатором 
Иркутской области с президентом 
– председателем правления Банка 
ВТБ Андреем Костиным. Группа ВТБ 
– российская финансовая группа, 
включающая более 20 кредитных и 
финансовых компаний, работающих 
во всех основных сегментах финан-
сового рынка. На протяжении пяти 

лет стороны планируют обменивать-
ся финансово-экономической и иной 
информацией, намерены развивать 
сотрудничество по таким направ-
лениям, как развитие и внедрение 
современных банковских техноло-
гий и банковской инфраструктуры 
на территории Иркутской области; 
разработка и реализация совмест-
ных инвестиционных программ, под-

держка инновационного развития 
промышленного комплекса, техни-
ческого перевооружения и модерни-
зации предприятий; сотрудничество 
в рамках реализации приоритетных 
проектов (в том числе в области 
жилищно-коммунального хозяйства, 
здравоохранения, инфраструктурно-
го строительства), государственных 
целевых программ и программ госу-
дарственных корпораций на террито-
рии Иркутской области; привлечение 
частных российских и иностранных 
инвестиций в регион и иным направ-
лениям. 

Кроме того, на форуме состоялась 
встреча губернатора Сергея Левченко 

и гендиректора ПАО «Полюс» Павла 
Грачева. Иркутская область занимает 
первое место среди субъектов РФ по 
объемам запасов золота, поэтому раз-
витие золотодобывающей промыш-
ленности может стать стабильной 
основой экономического роста обла-
сти и Байкальского региона. С 2011 
года между правительством Иркут-
ской области и ПАО «Полюс» уже 

заключено соглашение 
о социально-экономи-
ческом сотрудниче-
стве. Компания еже-
годно входит в число 
лидеров по объему 
финансирования соци-
альных мероприятий 
на территории регио-
на. Участники встречи 
обсудили исполнение 

ранее заключенного соглашения о 
сотрудничестве и ряд других вопро-
сов. Отметим, что дополнительным 
соглашением на 2016 год предусмо-
трено финансирование социальных 
мероприятий на сумму 40 млн рублей, 
в том числе за счет средств компа-
нии планируется софинансирование 
строительства физкультурно-оздоро-
вительного комплекса в Бодайбо, улуч-
шение материально-технической базы 
Бодайбинского горного техникума, 
оказание финансовой помощи Бодай-
бинской районной больнице.

– ПАО «Полюс» – социально 
ориентированная компания, рабо-
тающая на развитие территории, – 
отметил по итогам встречи Сергей 

Левченко. – Это касается строитель-
ства и ремонта социальных объектов, 
улучшения транспортной и энергети-
ческой инфраструктуры. В настоящее 
время мы ведем разговор об увеличе-
нии социальной нагрузки добываю-
щих компаний, работающих на терри-
тории Иркутской области.

Также губернатор Сергей Лев-
ченко принял участие в подписании 
соглашения о взаимодействии между 
Министерством природных ресурсов 
и экологии РФ, Федеральной службой 
по надзору в сфере природопользова-
ния, правительством Иркутской обла-
сти и ОАО «РУСАЛ Братск». Сторо-
ны определили свои обязательства по 
реализации мероприятий Года эколо-
гии в 2017 году. В рамках Соглашения 
компанией «РУСАЛ Братск» заплани-
рованы мероприятия общей стоимо-
стью 1,2 млрд рублей. Среди них инве-
стиционные проекты по снижению 
нагрузки на экологию Братского алю-
миниевого завода; финансирование 
строительства жилья для переселения 
жителей поселка Чекановский, рас-
положенного в санитарно-защитной 
зоне БрАЗа; безопасное размещение 
отходов производства; обустройство 
санитарно-защитной зоны завода в 
соответствии с требованиями приро-
доохранного законодательства; очист-
ка зоны отдыха на берегу Братского 
водохранилища от мусора.

Юрий ЮДИН

Итоги питерского форума
Иркутская делегация подписала ряд соглашений 

Виктор Кондрашов оценил 
боеготовность пожарных частей

Стр. 1  

ФЕСТИВАЛЬ

– На ваш взгляд, государство оказы-
вает достаточную поддержку культуре?

– Размер господдержки задается 
возможностями. Конечно, хотелось бы 
больше средств выделять на культуру 
и искусство в разных сферах. У нас 
очень много людей, увлеченных само-
деятельностью, – пением, танцами, 
декоративно-прикладным искусством. 
И это не требует особой поддержки, 
мы должны подумать над тем, чтобы 
они могли демонстрировать свое искус-
ство, обмениваться опытом. Отчасти эта 
идея реализована в фестивале «Куль-
турная столица» на смотре-конкурсе 
модельных домов культуры Иркутской 
области. Нужно разработать меры под-
держки наиболее талантливых самоде-
ятельных коллективов, ведь это корни 
нашей культуры, которые питают про-
фессиональное искусство.

Кстати, Иркутску повезло, что сюда 
часто приезжают выдающиеся деятели 
искусства, например, наш земляк Денис 
Мацуев. Но другие города области обде-
лены таким вниманием, и нам нужно 
работать в этом направлении.

– Вам не кажется, что современная 
культура в своем массовом сегменте 
сегодня деградирует?

– Есть такое ощущение. Еще кажет-
ся, что нам сегодня довольно агрессив-
но пытаются привить ростки массо-
вой западной культуры, которая имеет 
сомнительную духовную ценность. 
Конечно, нужно слышать и видеть, что 
происходит в мире, и даже перенимать 
лучшее, но главное – не стоит терять 
нашу национальную культуру. Совре-
менная массовая культура, к сожале-
нию, служит золотому тельцу, но разме-

ры гонораров не всегда являются экви-
валентом таланта. Например, книги 
нашего великого писателя Валентина 
Распутина в последние годы не расхо-
дились «как горячие пирожки», но от 
этого он не перестал быть властителем 
дум всего мыслящего населения стра-
ны. В отличие от массовых писателей.

– Но сегодня этих «массовых писа-
телей» пытаются включить в школь-
ную программу…

– Мы этому можем противопоста-
вить своих писателей. Недавно, напри-
мер, у меня была встреча с издатель-
ством, которое печатает учебники для 
всей страны. В тираж для Иркутской 
области мы собираемся включить про-
изведения региональных авторов, в 
частности Валентина Распутина. 

– Вы поддержали идею проведения 
Международного байкальского куль-
турного форума с рабочим названием 
«Байкал-тотем». Какие возможности, 
на ваш взгляд, он для нас открывает?

– Человек не может развиваться 
только материально. Хотя я бы не стал 
противопоставлять культурное и эко-
номическое развитие, но все-таки все 
начинается с духовности. Я думаю, что 
озеро Байкал, на берегах которого нам 
повезло жить, обязывает, чтобы мы сое-
динили эти две составляющие. Тогда те 
вопросы, которые нас волнуют: эколо-
гия природы и души, вопросы туризма 
и экономического развития будут реше-
ны. Многие сегодня чувствуют, что Бай-
кал – это святыня, на берегу которой 
невозможно суетиться, как в обычном 
мегаполисе. Он требует от нас более 
глубокого отношения к жизни, к нашим 
целям, людям и природе. Я думаю, что 
форум может очистить духовную и эко-
номическую атмосферу области. 

Юрий ЮДИН

Иркутск –  
культурная столица

В работе ПМЭФ-2016 приняла участие делегация Иркут-
ской области во главе с губернатором Сергеем Левченко. 
На стенде Ассоциации инновационных регионов России 
была представлена презентация проекта от Приангарья.
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Студенты 
получат военную 
специальность

Началась сессия с внепла-
нового вопроса, инициатором 
которого стал и.о. ректора 
ИРНИТУ Александр Афана-
сьев. Он предложил вернуться 
к прежней практике обучения 
студентов военным специаль-
ностям и рассмотреть возмож-
ность создания на базе техни-
ческого университета военной 
кафедры, а в дальнейшем и меж-
вузовского военного факульте-
та. По его словам, это отвечает 
политике государства в области 
подготовки обученного резерва. 

Инициативу поддержали 
общественные и ветеранские 
организации. В своем высту-
плении председатель Иркут-
ской областной общественной 
организации ветеранов Афга-
нистана и участников боевых 
действий Владимир Кобзарь 
напомнил, что еще в 2013 году 
президент страны предложил 
изменить систему военной под-
готовки в вузах, дать возмож-
ность всем студентам пройти в 
ходе учебы и последующих сбо-
ров военную подготовку и полу-
чить военную специальность.

– Это позволяет готовить 
нужное количество резерви-
стов по наиболее востребо-
ванным специальностям, пре-
жде всего техническим, при 
этом не призывая их в Воору-
женные силы.

По его словам, заинтересо-
ванные регионы, в том числе 
и соседние с Иркутской 
областью, уже создают 
межвузовские центры 
военной подготов-
ки на базе военных 
кафедр. Создание 
таких центров 
п л а н и р у е т с я 
завершить к 
с е н т я б р ю 
2016 года, 

и следует спешить, чтобы не 
оказаться за бортом.

Депутаты поручили пред-
седателю ЗС Сергею Брилке 
подписать обращение Законо-
дательного Собрания в адрес 
председателя правительства РФ 
Дмитрия Медведева о целесо-
образности создания на базе 
ИРНИТУ, имеющего много-
летний опыт подготовки спе-
циалистов по военно-учетным 
техническим специальностям 
на военной кафедре. Это позво-
лит повысить уровень военно-
патриотического воспитания 
студентов и создать резерв воен-
ных кадров, готовых выполнять 
воинские обязанности в суро-
вых сибирских условиях.

Финансовый урожай 
на бюджетном поле

На июньскую сессию были 
вынесены два главных финан-
совых документа: исполнение 
бюджета за 2015 год и напол-
няемость текущего. Как мы 
уже сообщали, доходы бюд-
жета-2015 превысили доходы 
предыдущего года на полтора 
м и л - лиарда рублей 

и составили 
104,4 млрд 

рублей, а 
расходы 
достиг-
ли 113,3 
м л р д 
рублей.

Одно из достоинств испол-
ненного бюджета, как отмети-
ла министр финансов Наталия 
Бояринова, сохранить государ-
ственный долг области на эко-
номически безопасном уров-
не. На 1 января текущего года 
он составил 21,1 млрд рублей, 
являясь одним из самых низких 
среди субъектов СФО. 

Депутат Игорь Гринберг 
заметил, что госдолг Краснояр-
ского края в четыре раза боль-
ше, чем в Иркутской области. 
Однако уровень жизни там 
нельзя назвать низким. 

Министр финансов согласи-
лась: действительно, у соседей 
госдолг достиг 84 млрд рублей. 
Более того, у 14 субъектов РФ 
долг превышает собственные 
годовые доходы. Нарастить 
заимствования дело нехитрое, 
вот только стоит ли это делать? 
Только на обслуживание ком-
мерческого долга в прошлом 
году области пришлось выло-
жить почти 800 млн рублей. В 
этом году эта цифра, скорее 
всего, возрастет вдвое. 

– Мы и так по сравнению 
с 2014 годом нарастили госдолг 
на 10 млрд, практически вдвое. 
Сделано это было сознательно, 
чтобы направить эти деньги на 
строительство объектов соци-
альной культуры. Не нужно 
забывать, что рост госдолга 
очень жестко контролирует-
ся российским Минфином: за 
превышение они лишают права 
получения дешевых бюджет-
ных кредитов и одномоментно 
требуют возвращения ранее 
выданных. А нами взято, между 
прочим, 6,4 млрд рублей таких 
кредитов.

После одобрения исполне-
ния бюджета прошлого года 
парламентарии приступили к 
рассмотрению изменений, вно-
симых областным правитель-
ством в бюджет-2016.  

Как сообщила Наталия Боя-
ринова, фискальными органами 
с учетом неблагоприятных изме-
нений на сырьевом и валютном 
рынках дан очень консерва-

тивный прогноз поступления 
основного источника доходов 
бюджета – налога на при-
быль. Он почти на полтора 

миллиарда ниже цифры, 
утвержденной в годовом 

бюджете. К тому суще-
ствует угроза возврата 
3,7 млрд рублей, пере-

плаченных по налогу 
на прибыль круп-
нейшими налого-
плательщиками. 
Поэтому, по сло-
вам министра 

ф и н а н с о в , 
сегодня 

нет резервов по увеличению 
этого доходного источника. 

Оценив возможности дру-
гих источников, главным обра-
зом НДФЛ, правительство пред-
ложило увеличить собственные 
доходы на 1,5 млрд рублей. Еще 
2,3 млрд рублей поступило из 
федерального бюджета. Но эти 
деньги целевые, направляемые 
в регион на исполнение таких 
федеральных обязательств, как 
поддержка сельскохозяйствен-
ного производства, обеспече-
ние льготными лекарствами 
отдельных категорий граждан, 
приобретение жилья для детей-
сирот и т.п. В общей сложности 
доходная часть бюджета возрас-
тет до 105,4 млрд рублей.

Расходы запланированы 
в размере 113,5 млрд рублей. 
На социальные выплаты будет 
дополнительно направлено 
825,4 млн рублей, субвенция на 
образование вырастет на 595,2 
млн рублей, 469 млн рублей 
предлагается добавить компен-
сацию выпадающих доходов 
ресурсоснабжающим органи-
зациям, оказывающим комму-
нальные услуги населению.

Значительные средства 
выделяются на завершение и 
продолжение строительства 
социальных объектов, в част-
ности школ в поселке Анга 
Качугского района, в поселке 
Нерха Нижнеудинского райо-
на, в поселке Усть-Ордынском 
Эхирит-Булагатского района, 
а также в городах Черемхо-
во, Саянск и Иркутск. Кроме 
того, 90 млн будет направлено 
на завершение строительства 
больницы Боханского района.

Отвечая на упрек депута-
та Ильи Сумарокова в том, что 
областной АПК обошли, не 
выделив обещанной дополни-
тельной поддержки в размере 
952 млн рублей, министр финан-
сов сказала, что законопроек-
том предусматривается увели-
чение финансирования отрасли 
на 524 млн рублей за счет феде-
ральных средств. К тому же про-
грамма поддержки сельского 
хозяйства единственная, кото-
рая не подверглась сокращению 
при уточнении бюджета. А свое 
обещание правительство поста-
рается выполнить при осенней 
корректировке бюджета.

Как выяснилось в ходе 
обсуждения, в бюджете нет 
денег на оснащение медицин-
ским оборудованием отремон-
тированного палатного корпуса 
областной больницы. А требу-
ется немалая сумма – 232 млн 
рублей. Вице-спикер ЗС, пред-
седатель комитета по здравоох-
ранению и социальной защите 

Андрей Лабыгин предло-
жил использовать сред-
ства Корпорации разви-
тия. По его мнению, при 

нынешнем дефицитном бюд-
жете нерационально вот уже 
третий год держать на банков-
ских депозитах 1,9 млрд рублей, 
предназначенных для реализа-
ции инвестиционных проектов. 
«Развивать высокотехноло-
гичную медицину – это самая 
главная инвестиция, инвести-
ция в здоровье человека». 

Депутат Геннадий Истомин 
придерживался на этот счет 
другой точки зрения. Он счита-
ет, что ни в коем случае нельзя 
трогать фонд Корпорации раз-

вития, поскольку он обеспечит 
будущее экономическое разви-
тие области.

– Другое дело, что прави-
тельство должно заставить Кор-
порацию работать как следует. 
Мириться с ее бездеятельно-
стью больше нельзя. Наш коми-
тет по собственности и эконо-
мической политике планирует в 
конце июня тщательно рассмо-
треть результаты деятельности 
Корпорации развития.  

Принятая в первом чтении 
новая редакция бюджета-2016 
была рассмотрена во втором 
чтении на заседании комитета 
по бюджету ЗС под председа-
тельством вице-спикера Ната-
льи Дикусаровой. По инициа-
тиве депутатов в нее был вне-
сен ряд дополнений: выделены 
средства на ремонт роддома в 
Усолье-Сибирском и больниц 
в Бирюсе и Усть-Уде, а также 
на капремонт школы в посел-
ке Магистральном Казачинско-
Ленского района и двух школ в 
Черемхово. С этими поправка-
ми законопроект был принят в 
окончательном виде.

Расходы 
на капремонт

В первом чтении на сессии 
был рассмотрен проект закона 
«О дополнительной мере соци-
альной поддержки отдельных 
категорий граждан в Иркут-
ской области в виде компенса-
ции расходов на уплату взноса 
на капитальный ремонт обще-
го имущества в многоквар-
тирном доме». Как рассказал 
вице-спикер областного парла-
мента, председатель комитета 
по здравоохранению и соци-
альной защите Андрей Лабы-
гин, предлагается установить 
компенсацию для одиноко 
проживающих неработающих 
собственников, достигших воз-
раста 70 лет, и для собствен-
ников, также достигших воз-
раста 70 лет, проживающих в 
составе семьи, состоящей толь-
ко из совместно проживающих 
неработающих пенсионеров. 

Для них размер компенсации 
составит 50%.

Для тех собственников, кто 
одиноко проживает или прожи-
вает в составе семьи неработаю-
щих пенсионеров, и чей возраст 
превышает 80 лет, размер ком-
пенсации составит 100%. Право 
субъектов по возможности 
установления таких мер под-
держки определены в Жилищ-
ном кодексе РФ. По данным 
муниципальных образований, в 
Иркутской области проживают 
9353 человека, относящихся к 
данным категориям граждан. 

– Это долгожданный зако-
нопроект. Есть люди старшего 
поколения, которые не вошли в 
число получателей льгот, уста-
новленных на федеральном 
уровне, и которые нуждаются 
в мерах поддержки со сторо-
ны региона, – отметил Андрей 
Лабыгин.

Он отметил, что при рассмо-
трении проекта закона во вто-
ром чтении планируется скор-
ректировать дату вступления в 
силу закона, в частности, депу-
таты намерены внести поправ-
ку, согласно которой компенса-
цию можно будет получить за 
взносы, сделанные с 1 января 
2016 года. 

– Мы намерены дать закону 
обратную силу и ввести его с 
1 января 2016 года, а также пора-
ботать по параметрам техниче-
ского характера. Закон, конеч-
но, не бесспорен. Есть мнение, 
что все жители Иркутской обла-
сти попадут под эту льготу, но 
это не так. Пока предполагается, 
что на компенсацию смогут рас-
считывать только те, кто про-
живает одиноко. Но это только 
начало. Мы будем проводить 
мониторинг, чутко следить за 
выполнением закона и коррек-
тировать его в процессе испол-
нения. Нужно понять, сколько 
граждан воспользуется данной 
мерой поддержки, какие будут 
нарекания с их стороны, – ска-
зал Андрей Лабыгин.

 Александр ПАВЛОВ
Фото Андрея ФЕДОРОВА

КОНТРОЛЬ

Проверка расходования 
бюджетных денег в 
Боханском районе, 
проведенная областной 
КСП, выявила ряд 
грубейших нарушений. 
Об этом шел разговор на 
заседании комиссии по 
контрольной деятельности 
под председательством 
Геннадия Нестеровича.

Бюджет Боханского района в 2015 
году составил почти 600 млн рублей, 
из которых лишь 10% – собственные 
доходы, остальное – межбюджетные 
трансферты. Казалось бы, столь низ-
кая обеспеченность собственными 
налоговыми поступлениями должна 
диктовать режим экономии в расхо-
довании денежных средств. Но этого 
как раз не произошло. И почин поло-

жил сам мэр района Сергей Серед-
кин. Вопреки решению районной 
думы, установившей размеры и усло-
вия оплаты труда выборных лиц, он 
утвердил новое штатное расписание, 
в котором собственноручно установил 
себе и председателю районной думы 
денежное вознаграждение, превыша-
ющее прежние размеры. Как подсчи-
тали аудиторы, только за прошлый год 
главам исполнительной и представи-
тельной власти было необоснованно 
выплачено 962 тыс. рублей.

Надо отдать должное мэру: он про-
явил заботу и о финансовом благопо-
лучии своих подчиненных. Благодаря 
его усилиям должностной оклад его 
первого зама превысил оклад управде-
лами губернатора области, а денежное 
довольствие просто зама превысило 
оклад заместителя министра област-
ного правительства. Сумма переплат 
составила почти миллион рублей. 
Чтобы изыскать эти деньги, пришлось 
взять бюджетный кредит, который до 
сих пор не погашен.

Внимание аудиторов привлек и 
скачок потребления электроэнергии, 
превысивший все отпущенные лими-
ты. Только районная администрация 

накрутила в 2015 году лишних пару 
тысяч киловатт-часов, выложив за это 
больше полумиллиона рублей. Заодно, 
видно, по доброте душевной, оплати-
ла из бюджетных средств и счет за 
электричество коммерческой органи-
зации, арендовавшей здание, находя-
щееся в муниципальной собственно-
сти. И счет немалый – почти 184 тыс. 
рублей.

Для покрытия долга района по ком-
мунальным платежам, возросшим за 
минувший год в пять раз и достиг-
шим 13,5 млн рублей, из областного 
бюджета планируется дополнительно 
выделить 10 млн рублей. По мнению 
Геннадия Нестеровича, тем самым как 
бы поощряется неэффективная рабо-
та местной власти. 

– Тем районам, которые изыски-
вают возможности повышения соб-
ственной доходной базы, мы уреза-
ем субсидии из областного бюджета, 
а тем, кто тратит бюджетные деньги 
не глядя, откровенным иждивенцам, 
мы всегда готовы выложить деньги, 
покрывая наделанные ими долги. 

Поскольку материалы провер-
ки уже переданы для рассмотрения 
и принятия решения в правоохра-

нительные органы, члены комиссии 
приняли решение взять ситуацию на 
контроль.

На заседании было также рас-
смотрено использование в 2015 году 
средств областного бюджета, выде-
ленных на возмещение ОАО «Бай-
кальская пригородная пассажирская 
компания» (БППК) выпадающих дохо-
дов в связи с государственным регули-
рованием тарифов на пассажирские 
перевозки.

Как сообщил зам. председателя 
КСП Константин Янцер, проводя-
щий проверку по просьбе областных 
законодателей, в минувшем году из 57 
парных маршрутов, которые должны 
субсидироваться из областного бюд-
жета, перевозка пассажиров осущест-
влялась только по 36 и еще по восьми 
маршрутам в одну сторону. Всего в 
течение года перевезено 11,1 млн пас-
сажиров, в том числе по субсидируе-
мым маршрутам 8 млн человек.

Полученная из областного бюд-
жета субсидия за 2015 год в размере 
636 млн рублей покрыла выпадающие 
доходы, предъявленные в отчетах ком-
пании, на 101,5%. Таким образом в 
настоящее время за областью не чис-

лится задолженности по предоставле-
нию субсидии на возмещение выпа-
дающих доходов. А вот кредиторская 
задолженность компании перед ОАО 
«РЖД», у которой она арендует под-
вижной состав, достигла более 1 млрд 
рублей. Большая ее часть сложилась в 
предшествующие годы. 

Член комиссии Николай Труфанов 
высказал просьбу своих избирателей 
наладить пригородное железнодорож-
ное сообщение на участке БАМа от 
поселка Киренга до Северобайкаль-
ска. Как рассказал гендиректор БППК 
Тимур Кулиев, сообщение есть на 
участке Киренга – поселок Кунерма 
(Казачинско-Ленский район). Прод-
лить его нет возможности, поскольку 
участок Кунерма – Северобайкальск 
относится к Бурятии, где пригород-
ное железнодорожное движение по 
этому маршруту не предусмотрено. 
Переговоры по этому поводу ведутся 
уже второй год, но пока ни к чему не 
привели. Тимур Кулиев обратился к 
депутатам с просьбой о содействии в 
решении этого вопроса.

Александр ПАВЛОВ

Бюджет-2015 прибавил в весе 

Министерские оклады районного масштаба

р р р
изменить систему военной под-
готовки в вузах, дать возмож-
ность всем студентам пройти в 
ходе учебы и последующих сбо-
ров военную подготовку и полу-
чить военную специальность.

– Это позволяет готовить 
нужное количество резерви-
стов по наиболее востребо-
ванным специальностям, пре-
жде всего техническим, при 
этом не призывая их в Воору-
женные силы.

По его словам, заинтересо-
ванные регионы, в том числе 
и соседние с Иркутской 
областью, уже создают 
межвузовские центры 
военной подготов-
ки на базе военных 
кафедр. Создание 
таких центров 
п л а н и р у е т с я 
завершить к 
с е н т я б р ю 
2016 года, 

уже сообщали, доходы бюд-
жета-2015 превысили доходы 
предыдущего года на полтора 
м и л - лиарда рублей 

и составили 
104,4 млрд 

рублей, а 
расходы 
дододостиг-
ли 113,3 
м л р д 
рублей.

требуют возвращения ранее 
выданных. А нами взято, между 
прочим, 6,4 млрд рублей таких 
кредитов.

После одобрения исполне-
ния бюджета прошлого года 
парламентарии приступили к 
рассмотрению изменений, вно-
симых областным правитель-
ством в бюджет-2016. 

Как сообщила Наталия Боя-
ринова, фискальными органами 
с учетом неблагоприятных изме-
нений на сырьевом и валютном 
рынках дан очень консерва-

тивный прогноз поступления 
основного источника доходов 
бюджета – налога на при-
быль. Он почти на полтора 

миллиарда ниже цифры, 
утвержденной в годовом 

бюджете. К тому суще-
ствует угроза возврата 
3,7 млрд рублей, пере-

плаченных по налогу 
на прибыль круп-
нейшими налого-
плательщиками. 
Поэтому, по сло-
вам министра 

ф и н а н с о в , 
сегодня 

того, 90
на заве
больниц
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ПАРЛАМЕНТ

Июньская сессия Законодательного Собрания 
под руководством Сергея Брилки оказалась 
самой длинной в минувшем парламентском 
сезоне – она длилась около 10 часов. За это 
время было рассмотрено 26 законопроектов 
и принято столько же постановлений, 
касающихся широкого круга вопросов.

Фискальными органами с учетом неблагоприятных 
изменений на сырьевом и валютном рынках дан 
очень консервативный прогноз поступления основ-

ного источника доходов бюджета – налога на прибыль. Он 
почти на полтора миллиарда ниже цифры, утвержденной в 
годовом бюджете. 

Министр финансов Иркутской области 
Наталия БОЯРИНОВА

Законопроект о внесении изменений в бюджет-2016 
обсуждался в течение двух месяцев. По настоянию 
депутатов во втором чтении был принят ряд 
поправок, касающихся соцобъектов. 
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– Алексей Алексеевич, институт 
уполномоченного по защите прав 
предпринимателей в России появил-
ся сравнительно недавно. Расска-
жите, как начиналась ваша деятель-
ность? 

– Моя кандидатура на должность 
бизнес-омбудсмена в Иркутской обла-
сти была утверждена в июне 2013 года 
губернатором и уполномоченным при 
президенте по защите прав предпри-
нимателей Борисом Титовым. Тогда 
я работал на общественных началах. 
Не было регионального закона об 
уполномоченном, не было никакого 
финансирования, офиса, сотрудни-
ков, оргтехники, работал один – а 
обращения стали поступать сразу, что 
доказывало: необходимость в нашей 
деятельности назрела. Я не юрист, а 
все обращения, так или иначе, связа-
ны с юридической сферой, и это тоже 
было непросто, тогда со мной по согла-
шению о взаимодействии сотрудни-
чала юридическая компания. Также 
я получал обращения, отправленные 
нашими предпринимателями уполно-
моченному при президенте РФ. Сло-
вом, работы было много.

Параллельно мы со специалиста-
ми регионального минэкономразвития 
готовили проект закона об уполномо-
ченном по защите прав предпринима-
телей в Иркутской области. Документ 
прошел массу согласований в различ-
ных министерствах, службах и меньше 
чем через полгода (в ноябре 2013 года) 
был принят. И только в июне 2014 года 
у нас заработал офис. Но мебель и ком-
пьютеры мы еще долго не могли при-
обрести, это особенности бюджетного 
финансирования. Поэтому, чтобы нор-
мально работать, я все необходимое 
приобрел на свои средства.

– Алексей Алексеевич, почему 
вы приняли предложение работать 
уполномоченным?

– Имел печальный личный опыт 
взаимодействия со всеми контроль-
но-надзорными органами. До этого 
25 лет был предпринимателем, сам 
сталкивался со всеми проблемами, с 
которыми сегодня к нам обращаются 
бизнесмены. Ситуация меня нисколь-
ко не устраивала, и когда появилась 
возможность каким-то образом на нее 
влиять, я сделал это.

– Как вам удается соблюдать 
объективность при рассмотрении 
обращений, да и вообще в работе? 
Выделяете ли вы для себя конкрет-
ных людей, которые приходят к вам 
с жалобой? 

– Я для себя стараюсь все жало-
бы обезличить, на это же настраиваю 
всех своих сотрудников. Нужно раз-

бирать саму ситуацию, а 
не людей. У людей всегда 
много мнений – с одной 
стороны, одни правы, с 
другой – другие. Мы 
в этом никогда не раз-

беремся, для этого 
есть суд.

Вся наша деятельность прозрач-
на и открыта, нам скрывать нечего. 
Если мы хорошо сработали, значит, 
мы пишем об этом, если у нас какие-
то проблемы, мы тоже об этом пишем. 
Прозрачность и открытость – это и 
помощь в работе, и способ защиты 
для нас.

– Защищаться тоже приходится?

– Мы работаем в конфликтах, 
связанных с деньгами, иногда очень 
большими. Сегодня уполномоченные 
и их близкие никак не защищены. 
Рисков много, я их осознаю, и они 
меня не останавливают. Сейчас в Гос-
думе находится проект закона, расши-
ряющий наши права и обязанности. 
Было, в том числе, предложение вве-
сти иммунитет уполномоченных по 
бизнесу, но оно не вошло в проект 
закона.

– В ежегодном докладе говорится, 
что в прошлом году в рамках рассмо-
трения жалоб вами было направлено 
373 запроса в органы исполнитель-
ной, государственной, муниципаль-
ной власти, в другие ведомства. Как 
вообще к вашей работе относятся 
чиновники?

– Для чиновников наш инсти-
тут не нужен. Мы для них лишняя 
головная боль, мы имеем право при 
работе с обращением проверить их 
деятельность, посмотреть, соблю-
ден ли закон. Если мы находим 
нарушение, то пишем представле-
ние, чтобы виновный понес дисци-
плинарное или административное 
наказание.

– Удается ли вам решать пробле-
мы предпринимательства на законо-
дательном уровне?

– Да. Во-первых, мы иницииро-
вали региональный закон о налого-
вых каникулах для малого и среднего 
бизнеса, применяющего упрощен-
ную и патентную системы налого-
обложения. Сначала региональное 
минэкономразвития боялось перере-
гистрации ИП и выпадающих дохо-
дов из бюджета, однако прошло пол-
года, и этого не случилось. Сейчас 
мы собираем аналитику и видим, что 
на налоговые каникулы встало мало 
предпринимателей. Поэтому будем 
выходить с предложением о расши-
рении видов деятельности, по кото-
рым можно установить налоговые 
каникулы. 

Во-вторых, по нашей инициативе в 
течение двух лет откладывалось при-
нятие закона о налоге на имущество 
от кадастровой стоимости. Я думаю, 
в этом году закон будет принят с уче-
том новой кадастровой оценки. И мы 
будем очень внимательно следить за 
ситуацией, за кадастровой оценкой и 
за реализацией закона.

Дело в том, что в некоторых реги-
онах автоматически, не разбираясь, 
поставили самый максимальный 
коэффициент, а мы хотим установить 
градацию в зависимости от площа-

ди помещения. Нужно, 
чтобы принятие зако-
на не повлекло допол-
нительную нагрузку 
на бизнес, а наоборот, 
привлекло максималь-
ное количество нало-
гоплательщиков. Пусть 
сама оплата будет 
небольшая, но она 
охватит более широкие 
массы людей. Когда 
н а л о г о п л а т е л ь щ и к 
привыкнет к испол-
нению своих обязан-
ностей, налог можно 
либо увеличивать, либо 
уменьшать (у нас, к 
сожалению, только уве-

личивают). В любом случае, это долж-
но происходить постепенно. Если мы 
сразу поставим максимальный коэф-
фициент, то это будет катастрофа 
для бизнеса, особенно в сегодняшней 
ситуации. 

– Какие еще проблемы сегодня 
волнуют предпринимателей?

– Сейчас выходит на первый план 
проблема с образованием тарифов. 
Предприятия-монополисты достаточ-
но закрыты, прозрачности при фор-
мировании тарифов не существует. И 
это был один из вопросов, который мы 
в Москве на конференции обсуждали. 
Мы будем делать все для того, чтобы 
формирование тарифов для граждан 
и предпринимателей было понятным 
и доступным.

– Алексей Алексеевич, что сегодня 
нужно сделать, чтобы малый и сред-
ний бизнес развивался?

– По большому счету ничего 
делать не нужно. Малый и средний 
бизнес – самый жизнеспособный, 
он всегда настроен и рассчитан на 
спрос. Чтобы он выживал, нужно 

стабилизировать обстановку. А у нас 
при всех декларациях, которые дела-
ет федеральное и региональное пра-
вительство, к сожалению, ситуация 
ухудшается. Появляются дополни-
тельные обременения, новые виды 
проверок. Наша задача в том и состо-
ит, чтобы эту ситуацию стабилизи-
ровать.

Сейчас в рамках работы «проект-
ного офиса» в региональном прави-
тельстве создана отраслевая рабо-
чая группа «Административное дав-
ление на бизнес». В группу вошли 
эксперты, в том числе специалисты 
нашего аппарата. Мы работаем над 
тем, чтобы максимально снять адми-
нистративные барьеры для бизнеса 
в Иркутской области. Есть ощуще-
ние, что у нас должно получиться, 
но это будет очень большая рабо-
та, потому что искоренить штраф-
ную экономику в головах тех, кто 
этим занимается, очень сложно. На 
содержание всех контрольно-над-
зорных органов приходится более 
2% ВВП страны, это колоссальная 
сумма. Мы считаем, необходимо 
сократить количество проверяющих 
или убрать функции, которые зача-
стую дублируются.

– Насколько оправданы проверки 
предпринимателей?  

– У нас недавно была жалоба от 
бизнесмена – его предприятие про-
верили шесть раз в месяц. Это невоз-
можная ситуация. В 99% случаев тре-
бования и проверки не обоснованы. 
Рынок сам выстроит качество, гражда-
не всегда голосуют рублем. Если чело-
веку не нравится продукт, он пойдет в 
другое место покупать. Псевдозабота 
о гражданах ложится большой ценой 
на бюджет и в целом плохо сказыва-
ется на развитии малого и среднего 
бизнеса. 

Институт уполномоченного пред-
лагает модернизировать деятельность 
контрольно-надзорной деятельности 
по рискориентированной модели. У 
нас сегодня к маленькому магазинчи-
ку, например, и огромному торгово-
му центру предъявляются одни и те 
же требования. К маленькому кафе 
и огромной столовой на 2 тыс. чело-
век одинаковые требования. Реформа 
контрольно-надзорной деятельности 
должна эти моменты устранить: опре-
делить критерии проверок по рискам, 
разделить предприятия на категории 
рискованные и безопасные. Если дея-
тельность предприятия несет угрозу, 
тогда надо проверять, а если нет, то 
и нет смысла контролерам толпами 
ходить.

– Удастся ли изменить ситуацию, 
чтобы условия для ведения бизнеса 
улучшились?

– Для этого нужны радикальные 
решения федеральной власти, прези-
дента. Но самое главное, чтобы эти 
решения выполнялись на местах. У нас 
много законов принято и много пору-
чений президента, премьера касаются 
облегчения условий ведения бизнеса, 
однако не все исполняются. Предпри-
нимателей не любит ни государство в 
лице чиновников, ни граждане. Хотя 
именно предприниматели выполняют 
многие социальные задачи. В Иркут-
ской области 25% трудоспособного 
населения работает в малом и среднем 
бизнесе. И это только официальная 
цифра. Предприниматели выполняют 
массу социальных задач, от которых 
государство отказалось, например, 
торговля в шаговой доступности. Поэ-
тому мы должны поддерживать и раз-
вивать бизнес. 

Равиля ФАТТАХОВА 
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА 

Алексей Москаленко: 
Нужно сократить количество 
проверок малого бизнеса   

ДИАЛОГ

На прошлой неделе 
состоялось заседание 
общественного совета при 
службе государственного 
финансового контроля 
Иркутской области. Он 
утвердил план работы 
на второе полугодие и 
обсудил сотрудничество с 
общественными советами, 
работающими при других 
ведомствах.

Возглавляет совет Анна Дюка-
рова. По ее словам, общественный 
совет выполняет консультативно-
совещательную функцию, не зави-
сит ни от органов власти, ни от 
руководства ведомства, при котором 
состоит. В него входят семь чело-
век – представители Общественной 
палаты Иркутской области, обще-
ственных объединений и обычные 
граждане.

Общественные советы при испол-
нительных органах власти – требо-
вание времени. Сегодня в Иркутской 
области действуют 36 исполнитель-
ных органов государственной власти, 
и при каждом создан общественный 
совет, в общей сложности в них вхо-
дят более сотни человек.

В своем ежегодном послании глава 
региона Сергей Левченко подчеркнул, 
что работа общественных советов при 
региональных министерствах находит-
ся на особом кон-
троле. Управление 
губернатора и пра-
вительства Иркут-
ской области по свя-
зям с общественно-
стью и националь-
ным отношениям 
занимается посто-
янным мониторингом формирования и 
работы общественных советов, итоги 
ежеквартально направляются в Мини-
стерство экономического развития РФ.

Напомним, деятельность обще-
ственных советов осуществляет-

ся на основе федерального закона 
«Об основах общественного кон-
троля в РФ», регионального зако-
на «Об общественном контроле в 

Иркутской области» и постановле-
ния правительства Приангарья «О 
порядке формирования обществен-
ных советов при исполнительных 
органах власти Иркутской области». 
Документы гласят, что цель обще-

ственных советов не только осу-
ществлять наблюдение за деятель-
ностью органов госвласти, но и про-
водить анализ и оценку издаваемых 
ими актов и принимаемых решений. 
Работа общественных советов при-
звана сократить дистанцию между 
исполнительными органами власти и 
общественностью, увеличить эффек-
тивность органов власти и повысить 
доверие к ним.

Информацию о действующих 
общественных советах, их составах и 
деятельности можно найти в соответ-
ствующем разделе сайта «Открытое 
правительство Иркутской области» 
(http://open.irkobl.ru/).

Александра БЕЛКИНА

Общественные советы повысят уровень доверия к власти

В 99% случаев требования и проверки пред-
принимателей не обоснованы. Рынок сам 
выстроит качество, граждане всегда голосуют 

рублем. Если человеку не нравится продукт, он пойдет в 
другое место покупать. Псевдозабота о гражданах 
ложится большой ценой на бюджет и в целом плохо ска-
зывается на развитии малого и среднего бизнеса. Инсти-
тут уполномоченного предлагает модернизировать дея-
тельность контрольно-надзорной деятельности.

ГОСТЬ НОМЕРА

В Москве 10 июня состоялась Всероссийская 
конференция уполномоченных по защите прав 
предпринимателей. Бизнес-омбудсмены из более 
чем 50 регионов страны обсудили текущие проблемы 
и новые задачи. Уполномоченный по защите 
прав предпринимателей в Иркутской области 
Алексей Москаленко получил благодарность за 
выдающиеся показатели в работе, связанной 
с участием в судебных заседаниях в 
интересах предпринимателей. О том, какие 
проблемы сегодня волнуют бизнесменов, 
он рассказал в интервью газете 
«Областная».  

Сегодня в Иркутской области действуют  
36 исполнительных органов 
государственной власти, и при каждом 
создан общественный совет, в общей 
сложности в них входят более сотни человек.

ОБОРОТ СУБЪЕКТОВ МАЛОГО И СРЕДНЕГО  
ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВА В ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ,  
млрд руб. 25% 

трудоспособного 
населения

работает в малом и среднем 
бизнесе в Иркутской области.
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Как рассказал Алексей 
Рендоревский, и.о. гене-
рального директора ОАО 
«Международный Аэропорт 
Иркутск», реконструкция 
проводится на 900-метровом 
участке центральной части 
взлетно-посадочной полосы. 
В настоящее время работы 
выполнены на 70–80%. Так как 
еще два участка по 900 метров 
были обновлены в 2010–2011 
годах, а 800-метровое удли-
нение находится в хорошем 
состоянии, то с окончанием 
нынешних работ ВПП длиной 
3 тыс. 500 метров будет отре-
монтирована полностью. Это 
позволит аэропорту в ближай-
шие как минимум десять лет 
без ограничений принимать 
воздушные суда, на кото-
рые у него есть допуск, это, в 
частности, «Боинг»-747 и 777, 
Аэробус-А-330, Ил-96 и другие. 

Центральную часть поло-
сы начали реконструировать 
15 мая 2016 года. Стоимость 
работ – 390,9 млн рублей, и 
это собственные средства пред-
приятия. Алексей Рендорев-
ский отметил, что возможность 
направить прибыль на модер-
низацию у аэропорта появилась 
только после его передачи в соб-
ственность Иркутской области. 

Для обновления взлетно-
посадочной полосы исполь-
зуется особая технология: на 
существующее бетонное осно-
вание наносят битум, затем 
укладывают выравнивающий 
слой и геосетку, а в завершение 
– асфальтобетонную смесь с 
добавлением полимера – мате-
риала, устойчивого к резким 
перепадам температур. Такая 
технология при производстве 
строительных работ применя-
ется в Иркутске лишь второй 
раз, причем первый был тоже 
при реконструкции ВПП. Поли-
мерную добавку, повышающую 
эластичность покрытия, достав-
ляют из европейской части стра-
ны. За качеством состава смеси 
следят специалисты, ведется 
независимый лабораторный 
контроль. Всего будет уложено 
порядка 40 тыс. тонн асфальто-
бетона. Одновременно в рабо-
тах задействовано 55 человек и 
16–18 единиц техники. 

По словам Алексея Рендорев-
ского, последняя реконструкция 
на данном участке была около 
30 лет назад. На бетонных пли-
тах появились сколы и трещины, 
а в последнее время так назы-
ваемый ямочный ремонт здесь 
выполняли не только летом, но 
и зимой, с помощью специаль-
ных материалов. Полосу удава-
лось содержать в приемлемом 
для эксплуатации состоянии, но 
затраты на эти цели постоянно 
росли. Кроме того, не исключа-
лась угроза попадания в двига-
тели лайнеров частиц разруша-
ющихся плит. Сегодня все эти 
проблемы уже позади. Между 
тем ремонта еще требуют пер-
рон и рулежные дорожки, кото-
рые эксплуатируются порядка 
30 лет. В дальнейшем работы 
планируются и на этих объектах.

Напомним, что в апреле 2015 
года ОАО «Международный 
Аэропорт Иркутск» передали 
из федеральной собственности 

в областную. Согласно указу 
президента России Владими-
ра Путина «О повышении 
эффективности авиатран-
спортного обеспечения 
Иркутской области», аэро-
порт передан региону в 
целях привлечения инве-

стиций на развитие воздуш-
ной гавани в рамках частно-

государственного партнер-
ства. При этом предполагается 
реконструкция и строительство 
объектов действующего аэро-
порта на сумму не менее 1,1 
млрд рублей, возведение ново-
го аэропортового комплекса 
(свыше 20 млрд рублей). Резуль-
татом должно стать увеличение 
к 2020 году пассажиропотока до 
3 млн человек и более. Сегодня 
он составляет порядка 1,7 млн 
пассажиров в год.  

Напомним также, что губер-
натор Приангарья Сергей Лев-
ченко считает невозможным 
развитие Иркутского аэропорта 
без строительства нового авиа-
узла. 

– Нужно уже сейчас зани-
маться подготовкой к возведе-
нию нового аэропорта. А пока 
– продолжить модернизацию 
существующего, чтобы он мог 
нормально действовать до запу-
ска современного аэровокзаль-
ного комплекса, – заявил глава 
региона. 

Юлия УЛЫБИНА
Фото 

Алексея ГОЛОВЩИКОВА

1,7 
млн 

пассажиров
ежегодно 

обслуживает 
Иркутский 
аэропорт. 

По данным управления 
Роспотребнадзора, из 49 поверх-
ностных источников централи-
зованного питьевого водоснаб-
жения и 350 подземных – почти 
каждый пятый не отвечает сани-
тарным нормам. Основные при-
чины: отсутствие санитарных 
зон вокруг водозаборов, изно-
шенность сетей, высокий уро-
вень потерь и низкое качество 
очистки сточных вод.  

За четыре последних года 
на финансирование програм-
мы «Чистая вода» было направ-
лено 610 млн рублей, две трети 
которых составили средства 
областного бюджета, почти 
170 млн рублей – федераль-
ные деньги, остальное – доля 
местных бюджетов. Построе-
ны станция водоподготовки в 
Бодайбо и комплекс водоот-
ведения в поселке Маркова 
Иркутского района. С помо-
щью федеральной программы 
«Охрана озера Байкал» были 
сооружены канализационные 
насосные станции и напорный 
коллектор в Байкальске. 

Всего же, по оценке замми-
нистра, на приведение в поря-
док водопроводной и канали-
зационной сети требуется не 
менее 25 млрд рублей. На этот 
год выделено из областного 
бюджета лишь 78 млн рублей. 
Они будут направлены на 
софинансирование совмест-
ных с федерацией проектов. В 
их числе строительство очист-
ных сооружений в поселке 

Усть-Ордынский и Правобе-
режном округе Иркутска. 

Отвечая на вопрос депутата 
Тимура Сагдеева о задержке 
со строительством водозабора 
в Нижнеудинске, на который 
проектно-сметная документа-
ция давно подготовлена, Алек-
сандр Трифонов пояснил, что 
проект был выполнен с излиш-
ним размахом, превышающим 
потребности города. Сейчас 
проведена корректировка в 
сторону уменьшения, и, по 
всей вероятности, строитель-
ство водозабора будет завер-
шено уже в этом году.  

Вице-спикер областно-
го парламента, председатель 
комитета по законодательству 
о природопользовании, эко-
логии и сельском хозяйстве 
Кузьма Алдаров предложил 
министерству сделать боль-
ший упор на закупку водо-
возных машин. Именно с их 
помощью удалось в прошлом 
году снизить остроту пробле-
мы с водоснабжением в тех 
территориях, где ушла вода 
из скважин. К тому же, как 
подчеркнул он, их, в случае 
нужды, можно использовать в 
качестве пожарных машин.

Депутат Геннадий Истомин 
попросил замминистра разо-
браться с ценой воды, установ-
ленной для жителей Ольхон-
ского района. Живя на берегу 
Байкала, они платят за кубо-
метр воды в 20 раз больше, чем 
иркутяне.   

О положении дел с обеспе-
ченностью питьевой водой на 
территориях рассказали при-
глашенные на сессию предсе-
датели местных дум. Так, глава 
думы Тулуна Александр Счаст-
ливцев сообщил, что за послед-
ние пять лет на средства мест-
ного бюджета было выполнено 
строительство водонапорной 
башни и четырех водоводов 
протяженностью более 12 км. 
Это позволило присоединить 
к системе централизованного 
водоснабжения более 2 тыс. 
домов частного сектора. В 2015 
году администрация города 
разработала и утвердила схему 
водоснабжения и водоотведе-
ния города до 2030 года. Основ-
ной проблемой остается неудов-
летворительное техническое 
состояние системы холодного 

водоснабжения. Износ город-
ских сетей протяженностью 
в 110 км составляет 64%, а на 
отдельных участках достигает 
95%. В случае серьезной аварии 
остаются без снабжения водой 
как социальные объекты, так и 
жилые кварталы. 

Не менее острой пробле-
мой для городских властей 
является обеспечение учебных 
заведений централизованным 
водоснабжением и водоотве-
дением. Уже разработаны и 
успешно прошли госэкспер-
тизу проекты на прокладку 
наружных сетей водоснаб-
жения и водоотведения для 
двух школ. Сметная стоимость 
строительства составляет 
порядка 30 млн рублей. 

А для населения деревень 
Егоровская и Кербулак Алар-

ского района, как рассказал 
председатель районной думы 
Роман Тимуров, стало насто-
ящим бедствием периодиче-
ское исчезновение воды из 
артезианских скважин. Мест-
ные жители связывают это с 
наличием поблизости угольных 
разрезов. Роман Тимуров от 
имени администрации района 
обратился к депутатам Законо-
дательного Собрания и членам 
правительства помочь найти с 
руководством угольной компа-
нии общий язык. 

Трудности с водоснабже-
нием испытывает и Масляно-
горское муниципальное обра-
зование Зиминского района. 
Как рассказала председатель 
местной думы Людмила Крен-
делева, в трех водонапорных 
башнях из четырех, располо-

женных в селе, вода не соот-
ветствует санитарным нормам 
ни по составу, ни по прозрач-
ности. Самое разумное: про-
ложить водовод от четвер-
той водонапорной башни, 
питающейся от скважины с 
чистой водой. Его строитель-
ство включено в программу 
«Устойчивое развитие сель-
ских территорий» на 2018 год. 
Но у сельского поселения нет 
средств на разработку проек-
та. Председатель думы попро-
сила депутатов рассмотреть 
возможность финансирова-
ния этих работ из областного 
бюджета.

По мнению депутата Ген-
надия Нестеровича, одной 
области с грузом проблем 
по обеспечению населения 
нормальной питьевой водой 
не справиться, и есть резон 
обратиться от имени депутат-
ского корпуса к российско-
му правительству и в Госду-
му с просьбой рассмотреть 
возможность возобновления 
федеральной программы 
«Чистая вода». 

Спикер областного парла-
мента Сергей Брилка предло-
жил собрать все изложенные в 
ходе муниципального часа про-
блемы в одно целое и передать 
как руководство к действию 
министерству жилищно-ком-
мунального хозяйства. 

– Сегодня, как я вижу, 
каждое муниципальное обра-
зование бьется в одиночку, 
обеспечивая себя водой. День-
ги распыляются, не принося 
должной отдачи. Может быть, 
есть смысл разработать инве-
стиционный проект по ком-
плексному обеспечению питье-
вой водой наших сельских 
поселений. С учетом современ-
ных технологий и материалов.  

В заключение муниципаль-
ного часа было принято поста-
новление Законодательного 
Собрания с перечнем рекомен-
даций правительству и органам 
местного самоуправления. 

Александр ПАВЛОВ
Фото Ларисы ФЕДОРОВОЙ

Живем у воды, а вода в дефиците

Каждое муниципальное образование бьется в одиночку, 
обеспечивая себя водой. Деньги распыляются, не принося 
должной отдачи. Может быть, есть смысл разработать 

инвестиционный проект по комплексному обеспечению питьевой 
водой наших сельских поселений. С учетом современных технологий 
и материалов.  

Спикер Заксобрания Иркутской области Сергей БРИЛКА 

Мягкой посадки!Мягкой посадки!
СТРОИТЕЛЬСТВО

Реконструкция взлетно-посадочной полосы Иркутского аэропорта 
завершится в конце июня. Ежедневно в перерывах между взлетами и 
посадками воздушных судов строители обновляют 50–60 метров ВПП. 
График работ выверен до минут. Реконструкцию начинают в час дня, 
а к полуночи участок полосы должен быть полностью готов, вплоть до 
разметки. В 00.05 в Иркутске приземляется первый самолет, и до 13.00 
аэропорт продолжает принимать и провожать лайнеры.

Завершается реконструкция взлетно-посадочной 
полосы Иркутского аэропорта

СИТУАЦИЯ

Проблемы чистой питьевой воды стали темой 
муниципального часа, который прошел на 
июньской сессии Законодательного Собрания. 
По информации зам. областного министра 
жилищной политики, энергетики и транспорта 
Александра Трифонова, износ водопроводных 
сетей, имеющих протяженность более 5 тыс. км, 
составляет 62%. Состояние двух третей 
канализационных очистных сооружений, в 
основном построенных еще в 60–70-х годах 
прошлого века, оцениваются как предаварийные.  



22–28 ИЮНЯ  2016  № 65 (1529)территории6

Проблемная 
переправа

От Бодайбо до Мамакана 
всего 30 км. Расстояние, по 
нынешним меркам, пустячное, 
но для жителей порой просто 
непреодолимое. Связь с насе-
ленным пунктом осуществля-
ется исключительно по реке. 
Зимой – на автомобилях, вес-
ной, летом и ранней осенью 
– паромом. Во время паводка, 
ледостава и ледокола Мамакан 
остается оторванным от рай-
онного центра. Как говорится: 
близок локоть, да не укусишь. 
Пристает 80-тонный перевоз-
чик «Лена» прямо к песчано-
му берегу. Обустроенных при-
чалов нет ни на левой, ни на 
правой стороне. Груженые 
машины, особенно в ненастье, 
с трудом взбираются по кру-
тым берегам, чтобы выехать 
на трассу. В ожидании парома 
автотранспорт выстраивает-
ся длинной цепочкой. Загру-
зиться одновременно могут не 
более четырех-пяти машин, 
остальным приходится ждать 
очередного рейса. Автомобиль 
администрации вместе со ско-
рой любезно пропускают в 
первую очередь. За 15 минут, 
пока паром пересекает Витим, 
успеваем поговорить с капи-
таном. Евгений Мурашов рас-
сказывает, что работает на 
«Лене» уже 10 лет. До того, 
как перебраться в Бодайбо, 
трудился на Киренской РЭБ. 
Ходил на Индигирку и Тикси. 
Сокращение Киренского 
флота стало причиной пере-
езда. Работа на пароме непро-
стая, практически кругло- 
суточная: едва ли не каждую 
ночь приходится перевозить 
скорую помощь – в поселке 
много пенсионеров. Слож-
на она и в профессиональном 
плане: уровень воды в Витиме 
постоянно меняется. Большая 
вода – паром идет дольше, ведь 
на реке сильное течение. Слу-
чается, вода падает настолько, 
что навигацию приходится 
закрывать раньше, и это несмо-
тря на то, что «Лена» – паром 
мелкосидящий. Проезд авто-
транспорта на пароме платный. 
Стоимость колеблется в зави-
симости от грузоподъемности. 
Для бульдозеров, груженых 

тралов – 5,5 тыс. рублей, авто-
машин-полуприцепов – 2 тыс. 
рублей, УРАЛ, КамАЗ, Магирус 
– 1,4 тыс. рублей, ГАЗ, ЗИЛ и 
автобус – 850 рублей. Люди, 
пожарные машины и скорые 
перевозятся бесплатно за счет 
муниципалитета. На вопрос, не 
жалеет ли Евгений, что пере-
ехал в Бодайбо, отвечает: 

– Ничуть! Посмотрите, 
красота-то какая вокруг! Одна 
наша ГЭС чего стоит! Хотите, 
ненадолго подвезу поближе, 
сами убедитесь! 

Зрелище на самом деле 
завораживающее. Плотина, 
перекрывшая реку, бросает 
поток на турбину, откуда бур-
лящая вода с пеной вырывается 
на свободу. Водяные струи, зву-
чащие каждая на свой лад, сли-
ваются в один мощный аккорд. 
В воздухе, наполненном мил-
лиардами капелек водной 
пыли, переливаются и дрожат 
маленькие радуги. Воздушные 
потоки уносят их в бесконеч-
ную небесную синь, но на их 
месте тут же роятся новые и 
новые маленькие солнышки. 
В грохоте воды едва различи-
мы крики чаек. Белоснежные 
птицы то стремительно подни-
маются ввысь, то бесстрашно 
падают совсем рядом с потоком 
кипящего водопада… 

Нетерпеливые сигналы ожи-
дающих на причале машин нару-
шают идиллическую картинку. 
Экскурсию приходится прервать 
– капитана Мурашова ждет 
работа, да и нас, кстати, тоже.

Героическое прошлое
Современный поселок рас-

полагается на левом берегу 
Витима при впадении в него 
реки Мамакан. И.о. главы 
городского поселения Наталья 
Кинах рассказывает, что сегод-
ня в поселке проживают около 
2 тыс. человек. Градообразую-
щее предприятие – Мамакан-
ская ГЭС. Кроме него никако-
го производства в населенном 
пункте нет. Только социальная 
сфера: средняя школа и музы-
кальная, детский сад «Бурати-
но», досуговый центр, амбула-
тория, пекарня и почта. Еще 
работает дом-интернат для пре-
старелых и инвалидов и дом 
временного проживания для 
лиц, не имеющих определенно-

го места жительства, на 25 чело-
век. В школе сегодня обучают-
ся 120 учеников, а детский сад 
посещают немногим более 100 
детей. В этом году в Мамакане 
организовали краеведческую 
комнату. Инициатором ее соз-
дания стала председатель сове-
та ветеранов, бывший библио-
текарь Галина Жогова. 30 лет 
Галина Афанасьевна отработала 
библиотекарем. Рассказывает, 
что к созданию краеведческой 
комнаты подтолкнуло желание 
оставить что-то после себя:

– Когда начинала работать, 
у нас было 47 ветеранов Вели-
кой Отечественной войны, 
сейчас ни одного в живых уже 
нет. Стала у них интервью 
брать, записыва-
ла воспоминания, 
читала письма… 
Поскольку рабо-
тала в гэсовской 
б и б л и о т е к е , 
решила собрать 
также историю 
ГЭС и теплоэлек-
тростанции.

От Галины 
А ф а н а с ь е в н ы 
мы узнаем, что 
назван поселок 
от имени реки. 
Слово «мамакан» 
э в е н к и й с к о г о 
происхождения 
и состоит из двух 
частей – мама и 
уменьшительно-ласкательного 
суффикса «кан». Свое начало 
она берет в горном озере Севе-
ро-Муйского хребта Байкало-
Патомского нагорья, а затем на 
более чем 200 км несет свои 
воды, прорезая Делюн-Уран-
ский хребет, чтобы влиться в 
Витим. Река красива и богата 
притоками: Мамачек, Додыхта, 
Бугорихта, Икибзяк, Тельма-
ма… В последние годы к экзо-
тическим названиям здешних 
мест добавилось немало новых. 
Местные жители, выбираясь 
на охоту в тайгу, «окрестили» 
перекаты Брызгами шампан-
ского, Утюгом и Веселым, рас-
падок получил название Чер-
товы ворота, кривун – Дунь-
кино колено, а один из огром-
ных валунов стал именоваться 
Командирским креслом. 

Первые сведения о поселе-
нии русских в районе нынеш-
него поселка Мамакан отно-

сятся к началу 1930-х годов. 
Строительство ТЭС началось 
в 1932 году. В это же время в 
междуречье Мамакана и Вити-
ма начали строиться первые 
дома будущего поселка. Насе-
ление Мамакана при начале 
строительства ТЭС составляло 
около 500 человек. Кроме того, 
в поселке работали репресси-
рованные заключенные, кото-
рые строили шахту для водоза-
бора. В 1935 году на строитель-
ство тепловой электростанции 
из Уфы прибыл большой отряд 
комсомольцев. Они добирались 
до Мамакана из Усть-Кута на 
карбасах. Селили их в приспо-
собленные помещения – зем-
лянки, палатки и бараки, кото-

рые называли в народе «колба-
сками», потому что в длинных 
дощатых зданиях ютились по 
20 и более семей. Среди при-
бывших строителей были люди 
разных национальностей: рус-
ские, украинцы, прибалты, 
татары, но жили все дружно: 
вместе выезжали в тайгу на 
охоту, отмечали праздники, 
ходили друг к другу в гости. 
После работы молодежь бегала 
на танцы, а еще занималась в 
кружках. В то время в Мама-
кане работали театральный, 
хоровой кружки и даже пара-
шютный! 26 ноября 1936 года 
был запущен в работу первый  
турбогенератор ТЭС мощно-
стью 2 МВт. Долгожданная 
электрическая энергия потекла 
в шахты и на гидравлические 
разрезы. Опоры электропере-
дач шагнули к местам строи-
тельства новых драг и механи-
зированных карьеров. Топилась 

ТЭС дровами. Лес заготавлива-
ли по 400 кубометров в сутки! 
К 1940 году мощность Мама-
канской ТЭС была доведена до 
5 МВт, но Великая Отечествен-
ная война на долгих четыре 
года приостановила развитие 
энергетической системы тер-
ритории. В первые дни войны 
на фронт ушли 300 мамаканцев. 
Каждый четвертый не вернулся 
с полей сражений. Сегодня их 
имена выбиты на мемориаль-
ном памятнике, установленном 
в парке Победы. 

– В военные годы на ТЭС 
все чаще стали происходить 
перебои с топливом – дрова-
ми, соответственно участились 
перебои и с подачей энергии. 

Работа шахт и драг останав-
ливалась, – поясняет Галина 
Жогова. – Районное руковод-
ство обратилось за помощью к 
соседям – в Якутию. Осенью 
1943 года на Мамакане разгру-
зили 3 тыс. тонн каменного угля 
с шахты «Джебарики-Хая». Это 
спасло положение, и ТЭС вошла 
в нормальный рабочий ритм. 
Однако дровяное топливо для 
ТЭС еще долгое время исполь-
зовалось. Работа по заготовке 
и вывозке бревен была очень 
тяжелой и опасной. Сплавляя 
лес, рабочие стояли в воде по 
горло. Поскольку мужчины 
ушли на фронт, заготовляли 
бревна в основном женщины. 
От тяжелой работы и недо-
едания у них нередко случа-
лись обмороки. А когда завезли 
уголь для отопления ТЭС, рабо-
тать стало еще тяжелее: надо 
было разбивать смерзшиеся 
глыбы и поднимать их наверх 

для того, чтобы топить котлы. 
Уголь также сначала разгружа-
ли ведрами вручную – не было 
никакой механизации. Этим 
бедным женщинам, конечно, 
досталось! Они, подорвав здо-
ровье, очень рано умирали. Я 
еще успела застать немногих, но 
сегодня никого из них, конечно, 
не осталось в живых.

Поскольку для интенсив-
ного развития золотодобычи 
электроэнергии ТЭС катастро-
фически не хватало, в январе 
1956 года Министерство цвет-
ной металлургии утвердило 
проектное задание, а Совет 
Министров СССР в октябре 
того же года принял решение 
о начале строительства Мама-
канской ГЭС. Спустя два года 
проект окончательно утвердило 
Министерство электростанций 
СССР, и были начаты основ-
ные работы по сооружению в 
поселке гидроузла. В Мамакан 
вновь хлынула молодежь. Стро-
ительство ГЭС было объявлено 
Всесоюзной ударной комсо-
мольской стройкой. Поселок, 
как и в довоенное время, вна-
чале запестрел палатками, но 
вскоре здесь стали появлять-
ся первые восьмиквартирные 
благоустроенные двухэтажные 
дома. Вечерами после рабо-
ты комсомольцы-энтузиасты 
строили клуб, стадион и новую 
танцплощадку. 

В 1966 году МГЭС была 
принята Государственным 
комитетом в постоянную экс-
плуатацию. Она стала первой 
мощной гидроэлектростанцией 
в бассейне реки Лены. Опыт 
ее строительства впоследствии 
был использован при соору-
жении таких самых северных 
гидроэлектростанций, как 
Вилюйская и Магаданская. 

В то время поселок рос не 
по дням, а по часам. В Мама-
кане открылась восьмилетняя 
школа, два клуба, три библио-
теки, шесть красных уголков, 
больничный стационар, инфек-
ционный корпус... А население 
поселка тогда приближалось к 
4 тыс. человек.

Африканский Новый 
год и олимпиада

Несмотря на то что сегодня 
число жителей Мамакана вдвое 

Негасимый свет Мамакана
МАЛАЯ РОДИНА

Поселок Мамакан – единственный в Бодайбинском районе, добраться до которого 
можно только через реку Витим. К тому же, в отличие от других населенных 
пунктов, создавался он не под золотодобычу, а для решения энергетических 
проблем северного края. 80 лет назад в Мамакане был запущен в работу первый 
турбогенератор тепловой электростанции, а спустя 20 лет принято решение о 
начале строительства Мамаканской ГЭС. Как складывается жизнь в поселке 
сейчас, узнали корреспонденты «Областной».

В военные годы на ТЭС все чаще стали 
происходить перебои с топливом – дро-
вами, соответственно участились пере-

бои и с подачей энергии. Работа шахт и драг оста-
навливалась. Районное руководство обратилось 
за помощью к соседям – в Якутию. Осенью 1943 
года на Мамакане разгрузили 3 тыс. тонн камен-
ного угля с шахты «Джебарики-Хая». Это спасло 
положение, и ТЭС вошла в нормальный рабочий 
ритм. Однако дровяное топливо для ТЭС еще дол-
гое время использовалось. 

Во дворах даже двухэтажек – огороды.  
Люди засаживают любой пустующий участок

Креативные работники культуры

Местный краевед Галина Жогова 
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уменьшилось, былого задора и 
энтузиазма они не растеряли. 
С 2013 года здесь проводят свои 
олимпиады. Наталья Кинах 
объясняет: для участия может 
заявиться любая команда, даже 
дворовая. В нынешних спор-
тивных состязаниях, напри-
мер, участвуют шесть команд: 
работников школы, админи-
страции, дома-интерната, отде-
ления временного пребывания, 
работников детского сада и 
ветеранов. Соревнования про-
водятся по шахматам, настоль-
ному теннису, гиревому спор-
ту, бегу на 100 и 400 м, прыжкам 
в длину и высоту, эстафете с 
участием руководителя учреж-

дения, перетягиванию каната, 
армреслингу, отжиманию, под-
тягиванию и метанию ядра. В 
качестве необязательной «про-
граммы» – уличный волейбол, 
лапта и футбол. Церемонию 
открытия и закрытия игр, как 
и положено, организуют тор-
жественно, с концертной про-
граммой и вручением кубков. 
Еще в Мамакане очень любят 
хоккей. В прошлом году мест-
ная команда прекрасно высту-
пила на выездных играх в Усть-
Илимске, теперь в поселке меч-
тают устроить межрегиональ-
ный турнир с приглашением 
команд из Ижевска (Удмуртия), 
Тынды и Усть-Илимска.

Увлекательный досуг детей и 
взрослых – задача работников 
культуры. В местном досуговом 
центре организовано великое 
множество кружков и клубов: 
бисероплетения, клуб выход-
ного дня «Волшебный сунду-
чок», вокальная группа «Улыб-
ка», танцевальный кружок 
«Веселый каблучок», кружок 
изобразительного искусства 

«Акварелька», спортклуб, клуб 
для пожилых людей «Мамакан-
ские посиделки», детская теа-
тральная студия «Радуга идей», 
фольклорный ансамбль «Отра-
да»… Дипломами и почетными 
грамотами за призовые места в 
районных творческих конкур-
сах заняты все стены учреж-
дения. Фантазия у работников 
досугового центра просто без-
гранична. Они регулярно про-
водят всевозможные выставки, 
экспозиции, творческие вече-
ра, ставят спектакли. Нынеш-
ний Новый год, рассказывают, 
провели «в стиле Африки». 
Помогли в постановке арти-
стам яркие костюмы, которые 

были приобретены на деньги, 
полученные по программе «100 
модельных домов культуры – 
Приангарью». Чтобы наглядно 
продемонстрировать, как это 
было, сотрудники клуба тут же 
дружно «перевоплощаются» в 
заморских зверюшек. 

– Вы только снимайте. 
Позировать мы любим! – 
смеясь, сообщают они. – А 
еще лучше – оставайтесь на 
несколько дней. Мы вам такое 
покажем! Сейчас готовим 
новую постановку, на «гастро-
ли» отправимся в дом престаре-
лых и дом временного прожи-
вания. Там наших выступлений 
ждут с огромным нетерпени-
ем. Если задержитесь до нача-
ла июля – попадете на День 
Нептуна, а в августе и декабре 
у нас – конкурс на лучшую 
поделку во дворах.

В местной администрации 
пояснили, что справляться с 
финансовыми бюджетными 
трудностями помогает район и 
участие в областных програм-
мах. Кроме уже известной «100 

модельных домов культуры – 
Приангарью», на деньги кото-
рой отремонтировали актовый 
зал и купили новое оборудо-
вание с костюмами, недавно в 
Мамакане приобрели площад-
ку с искусственным покрытием 
и мусоровоз на средства, полу-
ченные по проекту «Народные 
инициативы». В 2015 году рай-
онный бюджет оплатил строи-
тельство двух ясельных групп 
на 50 мест, теперь никакой оче-
реди, чтобы устроить в детсад 
даже малышей от полутора лет, 
в поселке нет. Шесть лет назад 
благодаря помощи области в 
Мамакане построили две новые 
котельные, а нынче начинают 

строить новую школу. 
Здание старой сгоре-
ло еще в 2008 году, с 
тех пор ребятишки 
занимаются в при-
способленных поме-
щениях. Большую 
помощь муниципаль-
ному образованию 
оказывают и спонсо-
ры. Так, на средства 
золотодобывающих 
предприятий в Мама-
кане отремонтировали 
музыкальную школу, а 
компания «Первенец» 

оплатила покупку куполов для 
строящегося храма Великого 
князя Владимира. 

Люди северного 
поселка

Собираясь в обратный путь, 
проезжаем по улицам Мамака-
на. Как и десятилетия назад, 
основные строения в нем – 
двухэтажные деревянные вось-
миквартирные дома. Ново-
строек мало. Во дворах даже 
двухэтажек – огороды. Люди 
засаживают любой пустующий 
участок. Наталья Кинах гово-
рит, что мамаканцы предпочи-
тают выращивать овощи сами, 
а не покупать привозные – и 
дорого, и непонятно, на каких 
удобрениях выращены. Под 
жарким северным солнцем на 
корню вызревают помидоры, 
наливаются кабачки и даже 
вырастают арбузы с дынями! 
Ненадолго заезжаем в гости 
к местной мастерице Нине 
Жуковой. Ее работы – выши-

тые картины, сказочные цветы 
и деревья из искрящегося бисе-
ра, ажурные скатерти и салфет-
ки – постоянные победители 
не только на районных, но и 
областных конкурсах народ-
ного творчества. Нина Михай-
ловна – коренная мамаканка. 
Родилась в поселковой больни-
це в 1947 году. После школы 
училась в Свердловской метео- 
школе, а после 43 года отрабо-
тала на местной метеостанции. 
Вспоминает, что самая низкая 
температура, зафиксированная 
ею лично в Мамакане, минус 58 
градусов. После того, как запу-
стили ГЭС, таких морозов боль-
ше не было ни разу, а вот лето 
как было жарким – плюс 40 в 
тени, – таким и осталось. 

Увидев приезжих, подходит 
поздороваться Анатолий Шум-
ский. На заслуженном отдыхе 
Анатолий Михайлович всего 
второй год, а до этого на протя-
жении почти 30 лет возглавлял 
местную власть. Практически 
вся история поселка прошла 
на его глазах. Сейчас Анато-
лий Михайлович работает над 
книгой – пишет исторический 
очерк о Мамакане, начиная с 
Ледникового периода. Объ-
ясняет, что археологи уже не 
единожды проводили в окрест-
ностях поселка раскопки. 
Находили уникальные вещи – 
наконечник стрелы из горного 
хрусталя, месторождение кото-
рого находится от Мамакана в  
500 км, и гарпун из кости гор-
ного козла. Напротив Мамака-
на, на правом берегу Витима, 
расположен археологический 
памятник – «Большой якорь». 
Летом 2014 года иркутскими 
археологами в местечке под 
названием Коврижка была 
обнаружена стоянка древнего 
человека. Ученые также выяс-
нили, что археологическая 
характеристика «Большого 
якоря» имеет много общего с 
археологией японской деревни 
Сиратаки на острове Хоккайдо. 
Анатолий Шумский еще во вре-
мена губернаторства Бориса 
Говорина обращался в область 
за помощью – хотел, чтобы 
Мамакан и Сиратаки стали 
побратимами. Даже написал 
проект, по которому можно 
было бы развивать в посел-
ке международный туризм: 
открыть для японцев сплав по 
реке, построить туристические 
базы для охоты и рыбалки… 
Но в 90-е годы этого сделать, к 
сожалению, не получилось, а 
после идея сошла на нет. 

Недавно история получила 
неожиданное продолжение. В 
Мамакан из Японии приехала 
женщина, назвавшаяся внуч-
кой фотографа Цуруки. Ока-
зывается, ее дед жил в здешних 
местах еще до революции. При-
нял российское гражданство, 
женился и обзавелся семьей. 
На вопрос, зачем она пустилась 
в такой дальний путь, японка 
ответила: «Здесь жил мой дед, 
родился отец, значит, у вас 
осталась частичка моего серд-
ца». Кто знает, может, у Мама-
кана все же появится «брат» 
в стране, где восходит солн-
це, и историю ждет отличный 
финал…

Анна ВИГОВСКАЯ  
Фото Алексея МАРКИНА

НОВОСТИ РЕГИОНА

В БОДАЙБО УСТАНОВЯТ ПАМЯТНИК 
ЗОЛОТОДОБЫТЧИКУ

К 90-летнему юбилею 
Бодайбинского района в 
городе установят памятник 
золотодобытчику. 

Монумент будет распо-
ложен в сквере на приста-
ни. Памятник уже отлит и 
скоро прибудет в город. Он 
представляет собой мужчи-
ну-золотодобытчика, держа-
щего в руках лоток и кайло. 
Идея установки памятника 
принадлежит мэру Бодайбо 
и района Евгению Юмаше-
ву. На изготовление мону-
мента были привлечены 
средства золотодобываю-
щих компаний и жителей. 

Открытие памятника 
запланировано на конец июня, в дни празднования Дня горо-
да. 

Сквер на берегу Витима, где будет установлен монумент, 
облагородят. Планируется, что он станет новым местом отды-
ха горожан и жителей района.

Светлана БАЛАЕВА

УСТЬ-КУТСКАЯ ЮННАТКА  
ОТМЕЧАЕТ ЮБИЛЕЙ

Усть-Кутскому эколого-биологическому центру исполни-
лось 35 лет. За это время он прошел путь от небольшой стан-
ции юных натуралистов до госучреждения. Сегодня деятель-
ность центра многогранна и выходит за рамки исследования 
природы и естественных наук. Для ребят действует более 50 
кружков. Каждый год 2 тыс. школьников посещают занятия 
по растениеводству, зоологии, рукоделию, а также пению, 
танцам, краеведению, журналистике, театру. 

Главной задачей центра сегодня является профориентация 
школьников. Ребята выполняют экспериментально-исследо-
вательские работы, готовятся к слетам экологов и лесоводов, 
олимпиадам и конкурсам. Подкованность усть-кутских юнна-
тов в сфере экологии не вызывает сомнений. В прошлом году 
они стали победителями Всероссийского детского экологиче-
ского форума «Зеленая планета», за что получили грант в раз-
мере 100 тыс. рублей от Русского географического общества. 
На эти деньги была закуплена новая мебель, оргтехника и 
мультимедийное оборудование. 

Директор центра Марина Аксенова отметила, что боль-
шинство воспитанников при поступлении в вузы останавлива-
ют выбор на специальностях естественного профиля. 

Например, Самир Гаджиев мечтает поступить в медицин-
ский университет и стать фельдшером. В центре он посеща-
ет два объединения: школу журналистики «Мажур» и теа-
тральный кружок «Орхидея». Юноша является автором ста-
тей детской экологической газеты «7 цветов радуги». Самир 
поделился, что на занятия по журналистике ходит два года. 
Одну из последних статей он посвятил теме свиного гриппа. 
Еще Самир осваивает театральное мастерство. Кстати усть-
кутский экологический театр – единственный в Иркутской 
области. В его репертуаре свыше 20 театральных постановок, 
большая часть из них экологической тематики.

– Сейчас мы работаем над спектаклем, который затрагива-
ет противопожарную тему, – подчеркнула Марина Аксенова. 

После череды успешных выступлений на различных эколо-
гических фестивалях областного уровня юннаты решили орга-
низовать свой фестиваль детских театральных коллективов. 
Сегодня в Усть-Кут приезжают театралы со всех северных 
территорий: из Киренска, Братска, Вихоревки, Нижнеилим-
ского района, Северобайкальска. 

Не менее интересным является отделение растениевод-
ства, ежегодно его посещают более 300 ребят. Зимой юные 
садоводы изучают теорию, весной – готовят рассаду, а летом 
ухаживают за саженцами. 

Заведующая отделом Людмила Некрасова уверена, что 
юннатский ребенок никогда не повредит клумбу, не обломает 
ветки у дерева, потому что приучен к созиданию, а не разруше-
нию. Традиционно юннаты занимаются озеленением памятных 
мест города. Есть еще одна добрая традиция – ко Дню Победы 
ребята выращивают комнатные растения и дарят их ветеранам.

Популярным среди школьников является отдел зоологии. 
При нем действует мини-зоопарк, который насчитывает более  
20 видов животных, рептилий, птиц, рыб. Живой уголок посеща-
ют более 500 ребятишек в год. Особой популярностью пользуют-
ся выставки кошек и собак, а также акция «Кормушка». Школь-
ники мастерят кормушки, развешивают их в своем микрорайоне 
и следят за тем, чтобы в них всегда был корм для птиц.

Усть-кутский детский эколого-биологический центр вос-
питал не одно поколение детей, способных ценить и понимать 
красоту природы. Не каждый выпускник пошел по пути био-
лога или растениевода. Но для многих юннатка стала школой 
созидания, добра и уважения ко всему живому. 

Матрена БИЗИКОВА 
Фото автора

На карте Иркутской области – 467 муниципальных образований, 
из них 32 района, 10 городских округов, 63 городских и 362 сельских 
поселения. У каждого населенного пункта своя история, традиции, 
свои проблемы и достижения. Каждый уголок Приангарья славится 
добрыми делами, победами своих жителей, а потому заслуживает 
общественного внимания. Предлагаем читателям стать 
соавторами рубрики «Малая родина» и рассказывать на страницах 
газеты о жизни городов и сел нашей области. 

Современный поселок располагается на 
левом берегу Витима при впадении в него 
реки Мамакан. И.о. главы городского поселе-
ния Наталья Кинах рассказывает, что сегодня 
в поселке проживает около 2 тыс. человек. 
Градообразующее предприятие – Мамакан-
ская ГЭС. Кроме него никакого производства 
в населенном пункте нет. 

Плотина, перекрывшая реку, бросает поток на турбину,  
откуда бурлящая вода с пеной вырывается на свободу

В 2015 году районный бюджет оплатил  
строительство двух ясельных групп на 50 мест

Марина Аксенова
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На открытии конференции было 
объявлено об избрании губернатора 
Иркутской области Сергея Левчен-
ко действительным членом МАНЭБ в 
секции «Экология». МАНЭБ – орга-
низация, ассоциированная с Департа-
ментом общественной информации и 
Экономическим и социальным коми-
тетом Организации Объединенных 
Наций (ООН).

С приветственным словом к участ-
никам заседания – представителям 
России, Китая, Казахстана, Украины, 
Узбекистана и Латвии – выступил 
Николай Рогожкин, полномочный 
представитель президента России в 
Сибирском федеральном округе. Он 
подчеркнул важность и актуальность 
проведения такой конференции в 
преддверии Года экологии, которым в 
России объявлен 2017-й.

– Руководство страны уделяет 
большое внимание экологическим 
вопросам. Известно, что по пробле-
мам охраны озера Байкал существу-
ет множество полярных мнений, и 
необходимо выработать единые под-
ходы, а также рекомендации, на кото-
рые можно опереться и претворять в 
жизнь, – отметил Николай Рогожкин.

Виктор Кондрашов, заместитель 
председателя правительства Иркут-
ской области, подчеркнул, что про-
блемы сохранения Байкала волнуют 
не только жителей нашей страны, но 
и весь мир.

– Научное сообщество – это тот 
фундамент, на который необходимо 
опираться правительству региона при 
решении задач по охране озера Бай-
кал, являющегося объектом всемир-
ного природного наследия ЮНЕСКО, 
– заявил зампред. 

В рамках конференции состоялся 
круглый стол «Современное состоя-
ние озера Байкал, применение новых 
технологий переработки шлам-
лигнина», где разгорелась жаркая 
дискуссия по вопросам эффективно-
сти тех или иных методов ликвидации 
отходов. 

Напомним, что решение об оста-
новке основного производства Бай-
кальского целлюлозно-бумаж-
ного комбината было при-
нято правительством 
РФ в сентябре 2013 
года. В федераль-
ной целевой про-
грамме «Охра-
на озера Бай-
кал и социаль-
но-экономиче-
ское развитие 
Байкальской 
п р и р о д н о й 
территории», 
р а с с ч и т а н н о й 
до 2020 года, были 
заложены сред-
ства в объеме свыше 
4 млрд рублей на реали-

зацию меро-
приятий по 
ликвидации 
негативного 
воздействия 
о т х о д о в 
комбината.

По заказу 
М и н и с т е р -

ства природ-
ных ресурсов и 

экологии РФ был 
разработан проект 

рекультивации отхо-

дов БЦБК, проведена экологическая 
экспертиза. Однако в апреле текуще-
го года Генеральная прокуратура Рос-
сии вынесла предписания об устра-
нении нарушений законодательства, 
допущенных при проведении экс-
пертной оценки проекта.

На встрече президента России 
Владимира Путина с губернатором 
Иркутской области Сергеем Левчен-
ко, которая состоялась 6 апреля теку-
щего года, глава Приангарья выступил 
с предложением передачи функций 
оператора по решению проблем БЦБК 

и города Байкальска на региональный 
уровень. 

В своем послании Законодатель-
ному Собранию Иркутской области 
губернатор напомнил, что за четыре 
года работы программы должны были 
проводиться работы по закрытию 
комбината, рекультивации отходов 
и реконструкции теплоисточника, ее 
реализация не продвинулась практи-
чески ни на шаг.

– Ни одна из имеющихся проблем 
не решена, более того, даже окон-
чательно сформированных предло-
жений нет. Мы активно включились 
в работу по внесению изменений в 
федеральную программу «Охрана 
озера Байкал и социально-экономи-
ческое развитие Байкальской природ-
ной территории на 2012–2020 годы». 
Средства, которые заложены на эти 
цели, должны расходоваться эффек-
тивно и с максимальной отдачей. Пра-
вительство Иркутской области готово 
взять на себя большую часть ответ-
ственности за реализацию этой про-
граммы. Мы здесь живем, мы лучше 
знаем нашу территорию, и будет пра-
вильно, если мы принимаем решения 
и отвечаем за них. Президент наше 
предложение поддержал, дав соот-
ветствующее поручение председате-
лю правительства Российской Феде-
рации, – заявил в послании Сергей 
Левченко. 

Иркутские ученые активно высту-
пают против реализации существу-
ющего на данный момент проекта, 
называют его нецелесообразным и 
настаивают на выборе новых подхо-
дов к рекультивации отходов БЦБК. 
Действующий оператор, напротив, 
доказывает состоятельность приме-
няемой технологии омоноличивания 
шлам-лигнина. 

Комментируя итоги дискуссии по 
данному вопросу, Виктор Кондрашов 
обозначил позицию правительства 
региона: стороны должны сесть за 
стол переговоров, совместно прове-
сти исследования уже омоноличен-
ных отходов, сделать выводы, прекра-
тить споры и перейти к конструктив-
ной работе.

На Международной конференции 
МАНЭБ также были рассмотрены 
проблемы загрязнения воды и атмос-
ферного воздуха, вопросы охраны 
труда, промышленной безопасности 
и многие другие. Всего в мероприятии 
приняли участие более ста человек.  

Юлия УЛЫБИНА 
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

8 экология

Проблемы ликвидации отходов 
БЦБК обсудили в Листвянке

ПРИРОДА

С 1 августа в регионе начнется 
очередной сезон охоты. Объемы 
добычи соболя, медведя, лося в этом 
году увеличатся на 10–15%. 

Об этом сообщил старший государственный 
инспектор отдела охраны и регулирования исполь-
зования объектов животного мира и среды их оби-
тания службы по охране и использованию живот-
ного мира Иркутской области Павел Минченко. 

По его словам, в январе и феврале нынеш-
него года были проведены специальные работы 
по учету обитающих на территории Иркутской 
области диких животных. Выяснилось, что растет 
количество особей волка, лисицы и бурого мед-
ведя. На сегодняшний день на территории При-
ангарья обитают около 5 тыс. особей волка при 
норме в полторы-две тысячи. Аналогичная ситу-
ация складывается с медведем: если в прошлом 
году было 13 тыс. животных, то в этом – уже  
16 тыс. при оптимальном количестве 7–8 тысяч. 
В июне-июле активность косолапых усилится. 
Есть вероятность, что они будут чаще появляться 
возле населенных пунктов. Численность лисицы 
составляет 16 тыс. при оптимальном количестве 
около 5 тыс.

– На сегодня зафиксировано семь фактов, 
когда мы были вынуждены принять меры по регу-
лированию численности медведей в Катангском, 
Жигаловском, Казачинско-Ленском районах. К 
концу месяца, когда начнется брачный период, 
медведи будут чаще давать о себе знать, – отметил 
Павел Минченко. 

Он также добавил, что в предыдущие годы мед-
ведя мог отстреливать любой владелец оружия. 
После вступления в силу новых нормативно-право-
вых актов не каждый охотник может участвовать 
в экстренных отстрелах и регулировании числен-
ности животных. Теперь это могут сделать только 
работники юридического лица. Из-за этого появля-
ются сложности, потому что во многих территори-
ях нет фирм, которые занимаются охотпользовани-
ем, например, в Катангском, Братском, Тайшетском 
районах.

Что касается волка, то за прошедшие пять меся-
цев текущего года фактов появления животных в 
большом количестве не зафиксировано. Принято 
решение о регулировании численности волка в тех 
районах, где его много. В основном это касается 
северных территорий – Катангского, Казачинско-
Ленского, Жигаловского районов. 

С августа 2015 года по сегодняшний день было 
добыто около 170 медведей при максимально воз-
можном количестве в тысячу и почти 150 волков 
при максимально возможных пяти тысячах.  

Александра БЕЛКИНА 

ЗАГРЯЗНЕНИЕ АТМОСФЕРНОГО ВОЗДУХА В ИРКУТСКОЙ  
ОБЛАСТИ В 2015 ГОДУ (В ТЫС. ТОНН)

В расчете 
на каждого 

жителя области 
количество вредных 
веществ, попавших в 
атмосферный воздух, 

составило  

265 кг.

КОНФЕРЕНЦИЯ

Международная научно-техническая конференция «Современное 
состояние и перспективы улучшения экологии и безопасности 
жизнедеятельности Байкальского региона» – «Белые ночи – 2016» 
состоялась на побережье Славного моря под эгидой Международной 
академии наук экологии и безопасности жизнедеятельности (МАНЭБ) и 
при содействии правительства Приангарья, Иркутского национального 
исследовательского технического университета, Иркутского научного 
центра СО РАН.

По данным Иркутскстата

Медведей и волков  
стало больше 
В регионе стартует сезон охоты

КОНТРОЛЬ

В Нижнеудинском районе, в 
верховьях рек Уда и Бирюса, 
находятся воспроизводственные 
участки – «родильные дома» 
хариуса, ленка и тайменя. 
Как прошел весенний нерест 
рыбы, и каким будет рыбацкий 
улов осенью – рассказывает 
инспектор рыбоохраны по 
Нижнеудинскому району  
Вадим Блоха.

– На территории Нижнеудинского рай-
она находится большой бассейн рек Уды 
и Бирюсы. Их протяженность составляет 
порядка 600 км. В верховьях рек находят-
ся воспроизводственные участки. При этом 
сложное географическое положение мест-
ности доставляет немало хлопот рыбоохране. 
Наша задача – контроль добычи рыбы и 
рыболовецкой деятельности, предупрежде-
ние и профилактические беседы с рыболова-
ми, а также инспекции по водным объектам.

– Инспекции водных объектов предпо-
лагают ваше беспрестанное передвижение 
по рекам района. Нарушители наверняка 
не дают вам покоя?

– В прошлом году в это время по всему 
нашему отделу, куда входят три района: Тай-
шетский, Чунский и Нижнеудинский, было 
привлечено к административной ответствен-
ности более двухсот браконьеров. Возбуждено 
пять уголовных дел, которые дошли до суда. 

– Какое наказание предусмотрено за 
незаконный лов рыбы?

– Нарушители платят штраф от двух до 
пяти тысяч рублей. Но если они ловят рыбу 
во время нереста, то платить им придется 
больше. За каждого хариуса браконьер дол-
жен заплатить штраф в 250 рублей, а за каж-
дую самку хариуса с икрой – 500 рублей. 

– 25 июня нерест завершается. В этом 
году стала особенно заметна работа рыбо-
охраны. На реках исчезли темные лично-
сти с сетями, а значит, у законопослушных 
рыболовов с многолетним стажем появится 
отличная возможность встретить осень с 
хорошим уловом. 

– Действительно, в этом году мы провели 
большую работу, делая акцент на спокойное 
прохождение нереста. По моему рапорту к 
делу были привлечены транспортный ОМОН 
Иркутской области и сотрудники линейного 
отдела полиции. На данный момент стати-
стика по количеству нарушений пока закры-
та, но уже можно сделать предварительные 
выводы. Нарушений стало в пять-семь раз 
меньше. Нынче во время нереста хариуса, 
тайменя и ленка – наших промысловых рыб, 
запрещено ловить даже на удочку. А вот осе-
нью, когда эта рыба подрастет, рыболовы 
переживут немало приятных минут, встречая 
рассвет с удочкой в руках. Хариус, ленок и 
таймень – это гордость нашего района. И 
только сиг из-за браконьеров теперь попа-
дается редко. Но мы надеемся, что своей 
работой сможем добиться того, чтобы сига в 
наших водах стало больше.

Марина САВЕЛЬЕВА 
Фото автора 

Завершается  
весенний нерест рыбы

НА ТЕРРИТОРИИ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ ОБИТАЮТ

         ВОЛКИ                                      ЛИСИЦЫ                                             МЕДВЕДИ
  5 тыс. при норме 2 тыс.                               16 тыс. при норме 5 тыс.                                                 16 тыс. при норме 8 тыс.

Вадим Блоха
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КОНКУРС

Награждение лучших 
врачей и медсестер 
региона состоялось в 
Иркутске в преддверии Дня 
медицинского работника. 
Участие в торжественном 
мероприятии приняли 
спикер Заксобрания 
Сергей Брилка, зампред 
правительства Валентина 
Вобликова, министр 
здравоохранения области 
Олег Ярошенко. Праздник 
прошел в необычном 
формате – известные врачи 
продемонстрировали свои 
музыкальные таланты. 

Слова признательности и благо-
дарности – тем, кто опекает здоровье 
с первых секунд рождения ребенка. В 
концертном зале Иркутской област-
ной филармонии накануне Дня меди-
цинского работника собрались более 
500 лучших врачей, фельдшеров и 
медицинских сестер со всего региона.

– Сегодняшний праздник необыч-
ный, потому что впервые за всю исто-
рию иркутской медицины прошел 
конкурс «Общественное признание», 
– отметил, открывая мероприятие, 
председатель Общественной палаты 
Иркутской области, ректор Иркут-
ской государственной медицинской 
академии последипломного образова-
ния, профессор Владимир Шпрах. 

На сцену для получения наград 
некоторые доктора выходят с инстру-
ментами. Музыкальными. Это еще 

одна изюминка торжества. За роялем 
– руководитель Иркутского диагно-
стического центра Игорь Ушаков. С 
бас-гитарой – президент ассоциации 
хирургов Владислав Пак. Ударные – 
главный врач Ивано-Матренинской 
детской больницы Владимир Новожи-
лов. Саксофон – доктор Владимир 
Шишкин. Солирует Владимир Шпрах. 
Импровизированный вокально-
инструментальный ансамбль испол-
няет песни об Иркутске. Несмотря 
на то что поют и играют не артисты, 
уровень концертных номеров вполне 
профессионален. И это не случайно. 
Ведь за плечами каждого выступаю-
щего – как минимум музыкальная 

школа. А у Владимира Новожилова 
еще и музыкальное училище.

– Музыка – моя вторая про-
фессия, – признается главный дет-
ский доктор. – Игрой на барабанах 
я увлекся с 10 лет, но музыкальную 
школу окончил по классу баяна, а 
музыкальное училище – по классу 
кларнета. Мечтал стать профессио-
нальным музыкантом, однако любовь 
к медицине в итоге пересилила. Так 
родился симбиоз искусства и меди-
цины.

За игрой Владимира Александро-
вича с радостным волнением наблюда-
ют родные. Жена, сын, невестка. Они 
– тоже доктора. Семейный медицин-
ский стаж Новожиловых более 150 
лет.  Более чем в два раза – 330 лет 
– насчитывает медстаж семьи Веры 
Федотенко, психиатра Ангарской 
областной психиатрической больни-
цы.

– Моя династия начинается с 1926 
года, когда отец и дядя окончили меди-
цинский факультет Иркутского госу-
дарственного университета и были 
направлены на работу, – рассказы-
вает Вера Евгеньевна. – Отец работал 
хирургом, а дядя – акушером-гинеко-
логом. Во время войны оба были при-
званы в армию. Войну дядя закончил 
в звании майора, а папа – подполков-
ника медицинской службы, он рабо-
тал начальником госпиталя.

С медициной также связали свою 
жизнь мама Веры Федотенко, сестра, 
обе дочери и внук –Марк Биденко, 
кандидат медицинских наук. Сама же 
Вера Евгеньевна отдала любимой про-

фессии 58 лет! Сегодня она работает 
психиатром в диспансере, которым 
руководит ее старшая дочь.

Благодарственными письмами и 
почетными грамотами министерства 
здравоохранения Иркутской области, 
кроме Веры Федотенко, награждают-
ся еще две врачебные династии, пять 
коллективов медицинских работни-
ков, 23 врача и средних медицинских 
работника.

Валентина Вобликова озвучива-
ет приветственный адрес от имени 
губернатора Иркутской области Сер-
гея Левченко:

– Уважаемые работники здра-
воохранения Иркутской области! 
Примите искреннее поздравление 
с профессиональным праздником. 
Благодаря вашим скоординирован-
ным действиям в Иркутской обла-
сти снижается смертность населе-
ния, увеличивается эффективность 
ранней диагностики заболеваний, 
успешно внедряются самые совре-
менные методы лечения. Качествен-
ное и доступное здравоохранение 
является ключевым направлением, 
определяющим современный уро-
вень жизни жителей региона. Сохра-
няя здоровье наших земляков, вы 
закладываете основу для успешного 
будущего Приангарья. 

Заместитель председателя прави-
тельства региона вручает почетные 
награды. Фельдшер Тугутуйского 
отделения общей врачебной практики 
Иркутской областной больницы № 2 
Валентина Другова не может скрыть 
своего волнения.

– Я отдала медицине 45 лет, – 
говорит она. – Очень счастлива, что 
меня увидели, оценили и представили 
к такой награде! 

Валентина Другова трудится в 
Тугутуйской больнице с 1973 года. 
Первый врач приехал в сельскую 
местность в 1974-м, но долго не задер-
жался. До недавнего времени ей 
приходилось вести прием больных в 
одиночку. Основной ее помощницей 
была лишь акушерка. 

– Придешь домой, все спят, ночь 
на дворе, а тебе не спится, думаешь: 
правильно ли все сделала, – вспо-
минает Валентина Николаевна. – К 
счастью, судьба меня хранила – мы 
делали операции, принимали роды, и 
никаких осложнений никогда не воз-
никало. 

Действительно, медицинская ста-
тистика последних лет радует. Исхо-
дя из короткого доклада, озвученного 
министром здравоохранения Иркут-
ской области Олегом Ярошенко, с 
января по апрель 2016 года в Приан-
гарье, по сравнению с аналогичным 
периодом 2015 года, на 9,3% сокра-
тилась смертность от заболеваний 
системы кровообращения, на 11,7% – 
от туберкулеза, на 21% – от болезней 
органов пищеварения, на 18,1% – от 
болезней органов дыхания, на 19,2% 
– младенческая смертность. Впервые 
в Иркутской области наблюдается 
снижение смертности от онкологиче-
ских заболеваний – за четыре месяца 
этого года показатель по отношению 
к аналогичному прошлогоднему сни-
зился на 6,5%. Сегодня в Прибайкалье 
трудятся почти 8,5 тыс. врачей, более 
35 тыс. среднего и младшего медпер-
сонала. 

– Все эти достижения – плод 
вашей ежедневной кропотливой и 
добросовестной работы. Вы успешно 
внедряете самые современные мето-
ды лечения. Именно вашими руками 
во многих учреждениях Приангарья 
оказываются практически все виды 
медицинской помощи на уровне веду-
щих российских и мировых клиник, 
– подчеркивает министр.

Медработников также поздрав-
ляет председатель Законодательного 
Собрания Сергей Брилка:

– Хочу вам сказать огромное 
спасибо от всех жителей Иркутской 
области, потому что вряд ли найдется 
даже одна семья, которая не обрати-
лась бы к врачу хотя бы единожды. 
Хочу пожелать, чтобы ваше сердце 
всегда оставалось таким же откры-
тым и добрым, чтобы в вашей жизни 
все получалось, а мы, депутаты ЗС, 
сделаем все, чтобы наша медицина 
завоевывала у населения Иркутской 
области все больший авторитет. 

Анна ВИГОВСКАЯ 
Фото Андрея ФЕДОРОВА

Симбиоз музыки и медицины
В Иркутске наградили лучших врачей и медсестер 

здоровье

СИТУАЦИЯ

На заседании комитета 
по здравоохранению 
и социальной защите 
Законодательного 
Собрания Иркутской 
области, которое прошло 
под руководством 
заместителя председателя 
регионального парламента 
Андрея Лабыгина, 
депутаты рассмотрели 
проблему, сложившуюся 
в городе Тулуне в связи 
с отказом в продлении 
аренды помещения, 
занимаемого бюро медико-
социальной экспертизы.  

Как сообщила заместитель руко-
водителя ФКУ «Главное бюро меди-
ко-социальной экспертизы по Иркут-
ской области» (МСЭ) Лариса Бара-
нова, бюро располагалось в здании 
Тулунской городской больницы с 
момента ее постройки – с 1981 года. 
Помещения, которые занимает МСЭ, 
изначально предназначались именно 
для этой службы.

Между тем в настоящее время 
руководство больницы Тулуна отка-
зывается продлевать договор аренды 
и настаивает на скорейшем освобож-
дении двух кабинетов, занимаемых 
МСЭ. 

При этом всем известно, что 
эти кабинеты посещают инвалиды. 
Именно медико-социальная экспер-
тиза решает: дать человеку инвалид-

ность или нет. Филиалы Главного 
бюро медико-социальной эксперти-
зы по Иркутской области располо-
жены практически во всех крупных 
административных центрах региона. 
В тулунское бюро ежегодно обраща-
ется около 3 тыс. жителей Тулуна, 
Тулунского и Куйтунского районов. 

Лариса Баранова обратила внима-
ние на то, что уровень инвалидности 
в Тулуне выше среднеобластного, и 
структура заболеваемости серьезно 
отличается. Так, среди причин инва-
лидности на втором месте там стоят 
психические расстройства, и их число 
в разы превышает не только средний 
показатель по области и СФО, но и по 
России. 

Руководство МСЭ на протяжении 
четырех лет обращалось в управле-
ние по муниципальному имуществу 
и земельным отношениям Тулуна с 
просьбой подобрать подходящее зда-
ние. Однако зачастую предлагаемые 
помещения оказывались непригод-

ными не только для приема инвали-
дов, но и вообще для эксплуатации.

– Ситуация критическая. Самое 
главное – страдают граждане с огра-
ниченными возможностями, – зая-
вила Лариса Баранова.  

Председатель думы города Тулу-
на Александр Счастливцев сообщил, 
что депутаты направляли обращение 
министру здравоохранения области 
Олегу Ярошенко, но получили отри-
цательный ответ – в помещении 
больницы оказывать услуги инвали-
дам не представляется возможным. 

Андрей Лабыгин напомнил, что 
проблема Тулунского бюро МСЭ 
поднимается на разных уровнях, и 
на заседание комитета этот вопрос 
был вынесен после его озвучивания 
на видеоконференции для председате-
лей и членов комиссий по социальным 
вопросам представительных органов 
муниципальных образований Иркут-
ской области, которая прошла в Зако-
нодательном Собрании в конце мая. 

– Эта тема сегодня настоль-
ко обострена, что может вылиться в 
социальный конфликт. Неужели два 
небольших кабинета так необходимы 
больнице? Площадей не хватает всем, 
хронически и давно. Но нужно думать 
прежде всего о том, чтобы людям с 
ограниченными возможностями было 
удобно, ведь многие из них передви-
гаются на колясках. Не нужно на ров-
ном месте разжигать конфликт. Важно 
сохранить помещения МСЭ и закрыть 
этот вопрос, – подчеркнул он. 

Заместитель министра здравоох-
ранения Иркутской области Галина 
Синькова заверила, что пока не будет 
найдено другое подходящее поме-
щение, МСЭ из больницы никто не 
выселит. Она также пояснила, что 
необходимость освобождения каби-
нетов обусловлена нуждами больни-
цы, в частности, там требуется орга-
низовать места для терапевтов. 

– Мы предложим главврачу пока 
продлить договор аренды. Но нужно 
помнить, что он несет юридическую 
ответственность, и в любой момент 
его могут спросить, на каком основа-
нии при наличии предписания Роспо-
требнадзора площади продолжают 
сдаваться в аренду. Так что однознач-
ного решения этого вопроса пока нет. 
Мы будем обсуждать сложившуюся 
проблему и с главным врачом учреж-
дения, и с управлением Роспотреб-
надзора по региону, – отметила заме-
ститель министра. 

Завершая обсуждение проблемы, 
Андрей Лабыгин заявил, что если в 
ближайшее время решение вопро-
са не будет найдено, он обратится 
с соответствующим депутатским 
запросом к губернатору Иркутской 
области Сергею Левченко.  

Юлия УЛЫБИНА 
Фото Андрея ФЕДОРОВА

Тулунские инвалиды могут остаться  
без медико-социальной экспертизы

КОММЕНТАРИИ

Юрий Карих, мэр города Тулуна:
– Безусловно, ситуация с помещением для 
МСЭ нам известна. Мы заинтересованы 
в том, чтобы люди с ограниченными воз-
можностями имели возможность в ком-
фортных условиях оформлять документы. 
После того, как бюро МСЭ поставили перед 
фактом выселения из занимаемого ими 
помещения, мы, в свою очередь, предло-
жили этой организации два здания в горо-
де на выбор. К сожалению, одно из них 
несколько далековато от центра. 

Людмила Гаркуша, руководитель ФКУ 
«Главное бюро медико-социальной 
экспертизы по Иркутской области»:
– Последнее предложение от управления 
по муниципальному имуществу и земель-
ным отношениям Тулуна поступило в апре-
ле нынешнего года. Многие жители Тулуна 
знают здание по адресу: улица Угольная, 
8г. Раньше там размещалась контора раз-
реза «Тулунский». В 1990-е строение при-
знали непригодным для эксплуатации, 
контора переехала, а в ее бывших поме-
щениях китайский бизнесмен открыл мас-
сажный кабинет. С тех пор здание ремон-
та не видело. Сейчас в нем размещены 
детская библиотека и филиал детской 
художественной школы. Но самое глав-
ное – это ветхое строение находится на 
окраине города. От остановки городского 
транспорта до него нужно пройти прилич-
ное расстояние. К зданию ведет лестни-
ца без перил. Пандуса нет. Внутри узкий 
коридор, на полу неровности и выступы, 
потолки рушатся, окна либо отсутству-
ют совсем, либо перекошены. Повсюду 
запах грибка и гнили. О соответствии 
такого помещения Административному 
регламенту по предоставлению государ-
ственной услуги по проведению медико-
социальной экспертизы, утвержденному 
приказом Минздравсоцразвития РФ, не 
может быть и речи.   

Музыкальные  
номера исполнили  

известные врачи  
Приангарья
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– Ирина Владимировна, столь масштабное 
мероприятие, вероятно, стоит немалых средств? 
А надо ли тратить деньги? Будет ли реальная 
отдача?

– Ответ однозначно положительный. Сельско-
хозяйственная перепись – самое полное и объек-
тивное исследование аграрных ресурсов. Послед-
няя перепись (2006 год) стала важным аргументом 
в пользу усиления государственной поддержки 
сельского хозяйства, поощрения добросовестных 
землепользователей, создания для них благопри-
ятных условий хозяйствования. Она послужила 
основой для разработки приоритетного нацио-
нального проекта «Развитие АПК» и других про-
граммных документов по развитию села.

Эта перепись принесла ряд «открытий», 
позволила увидеть негативные явления. Напри-
мер, бездействие значительной части хозяйств 
разных типов, заброшенность земель. В то же 
время мы увидели активное оснащение различ-
ной техникой хозяйств населения, укрепление 
фермерских хозяйств. Предстоящая перепись 
покажет, что изменилось на аграрной ниве за 
последние десять лет.

– Десять лет – немалый срок. Жизнь дина-
мична, десять лет назад кто бы мог предполо-
жить введение санкций и импортозамещения?

– Такой межпереписной промежуток – при-
знанный мировой стандарт. Конечно, хотелось 
бы чаще получать полные, уточненные данные. 
Однако подобное обследование очень трудоем-
ко, требует серьезных затрат. С учетом этого в 
целях актуализации данных предусмотрено раз 
в пять лет, между всеобщими переписями, про-
водить микроперепись в отношении отдельных 
сельскохозяйственных единиц.

– Значит, наступает очередной срок. Кого 
будем переписывать?

– Переписи подлежат все категории 
хозяйств, независимо от их статуса и «калибра». 
Учтем сельхозорганизации (крупные и сред-
ние, малые предприятия, подсобные хозяйства 
неаграрных организаций), крестьянские (фер-
мерские) хозяйства и индивидуальных пред-
принимателей. Не оставим без внимания также 
личные хозяйства населения, садоводно-дачные 
участки. Общее количество объектов переписи в 
Иркутской области – почти 266 тысяч.

– Солидная цифра! Это сколько ж надо пере-
писчиков?

– На все Приангарье – 570 человек. Отли-
чительные признаки переписного персонала – 
амуниция синего цвета: солнцезащитный козы-
рек, жилет и портфель (все – с надписью «Рос-
стат»). Кроме того, обязателен бейджик плюс 
личный паспорт.

Фронт работы переписчиков – хозяйства 
населения, дачи-садоводства. А также фермеры-
предприниматели, не пожелавшие или не сумев-
шие отчитаться самостоятельно. Надеемся, что 
часть из них проявит сознательность и предста-
вит сведения через систему WEB-сбора. По той 
же системе, либо заполнив бумажные машино-
читаемые бланки, отчитываются все сельхозор-
ганизации. Сбор информации продлится полто-
ра месяца, с 1 июля по 15 августа.

– Все сельхозпроизводители будут обследо-
ваться сплошным методом, или есть какие-то 
исключения?

– Без исключений не обошлось. Выборка 
будет применяться при переписи участков, вхо-
дящих в некоммерческие объединения граждан 
(но сами садоводства и пр. будут учтены полно-
стью). Кроме того, выборочно обследуются лич-
ные хозяйства граждан в городской местности 
(при наличии земельных участков). А имею-
щие сельскохозяйственных животных и птицу 
подлежат полному охвату. Владельцы личных 
хозяйств в деревнях и селах, несмотря на свою 
многочисленность, учитываются полностью; 
свободны от учета лишь не имеющие заветных 
соток и какой-либо живности.

– Для всех типов хозяйств будет использо-
ван единый бланк, опросный лист по общей 
форме? 

– Разумеется, нет, ведь хозяйства разных 
категорий имеют свою специфику. Подготовле-
но несколько форм переписных листов. Но в них 
есть и общие вопросы, например, о структуре 
посевов, наличии скота и птицы (с выделением 
молодняка).

– И что же мы получим в результате такой 
колоссальной работы?

– Большой массив информации, всесторон-
не характеризующей сельское хозяйство. 

– Но ведь существует текущая статистика?

– При всем обилии информации в ней отсут-
ствует целый ряд показателей. Например, демо-
графические данные о руководителях и работ-
никах сельхозорганизаций, фермерах и пред-
принимателях – их возраст, пол, образование, 
стаж работы. Эти данные учитываются лишь в 
ходе переписи. На регулярной основе не соби-
раются сведения о том, сколько площадей занято 
плодовыми деревьями, ягодными культурами, 
данные о поголовье птицы по видам (страусы, 
перепела, фазаны, цесарки). Эти диковинные 
птички стали появляться в наших хозяйствах 
совсем недавно. Две «пятилетки» назад мы учли 
на всю область лишь три фазана. Сколько их 
теперь? Скоро узнаем.

Только в ходе переписи можем узнать, 
насколько обеспечены наши аграрии производ-
ственными помещениями и инфраструктурой. 
Например, мощностями для переработки мяса, 

молока, для хранения продукции. Это важные 
характеристики хозяйств. В текущей отчетности 
нет данных по обеспеченности сельхозтехни-
кой микропредприятий, фермерских и личных 
хозяйств.

Узнаем о применении элитных семян и нали-
чии племенных животных. По предложению 
Минсельхоза России, в бланки переписи вклю-
чены вопросы об инновационной деятельности.

– Инновации? Это интересно.

– Важно знать, проникают ли инновации в 
сельхозпроизводство. Готовы ли наши аграрии 
к внедрению прогрессивных идей или остают-
ся на обочине прогресса? Например, приме-
няется ли капельное орошение, биологические 
методы защиты урожая, индивидуальное корм-
ление скота, бесклеточное содержание птицы, 
очистные сооружения на животноводческих 
фермах, системы водоотведения и очистки про-
изводственных стоков, возобновляемые источ-
ники энергии (биоэнергетические установки, 
ветряные мельницы), автоматический контроль 
технологических процессов... На этот вопрос 
ответит Всероссийская сельскохозяйственная 
перепись. А без нововведений задача самообе-
спечения и импортозамещения может оказаться 
невыполнимой.

– Одна из главных проблем производства 
– недостаток оборотных средств. Этот вопрос 
будет изучаться во время переписи?

– Обязательно. У сельхозорганизаций всех 
типов, фермеров и индивидуальных предпри-

нимателей будем спрашивать, получали ли они 
субсидии из федерального и регионального 
бюджетов. Будет вопрос и о доступности кре-
дитных ресурсов, целях их использования: на 
приобретение земельных участков, сельхозтех-
ники, животных, строительство и реконструк-
цию производственных помещений... Это даст 
представление, до многих ли сельхозпроизво-
дителей доходят государственные субсидии, 
насколько распространены кредиты. Никаких 
других финансовых вопросов переписные листы 
не содержат. Просто важно знать масштабы и 
результативность финансовой поддержки сель-
ских тружеников. 

Нужно также изучить развитие торгово-
закупочных и других кооперативов, стали ли 
они надежной опорой и помощником для мелких 
производителей. 

– А кто главный производитель сельхозпро-
дукции? Вне конкуренции – крупные сельхо-
зорганизации?

– Вовсе нет. Сельхозорганизации давно утра-
тили ведущую роль, правда, сохранив ее в объеме 
животноводческой продукции. Это в основном 
за счет птицеводства, пернатое поголовье скон-
центрировано у крупных производителей, 92% 
яиц дают сельхозорганизации. По той же при-
чине у них сохранились неплохие позиции в сви-
новодстве, в сельхозорганизациях содержится 
больше половины областного поголовья свиней. 
А в зерновом производстве на пятки наступают 
фермеры, быстро наращивая объем, в минувшем 
году на их долю пришлось 45%.

Серьезным конкурентом в аграрном произ-
водстве являются личные хозяйства населения, 
дающие половину общего объема продукции. 
Недосягаем итог населения в производстве ово-
щей и картофеля – 86–91% областного урожая. 

– Как будут использоваться полученные в 
ходе переписи данные?

– Они станут основой всей сельскохозяй-
ственной статистики и будут востребованы не 
только для формирования аграрной политики, 
но и сельскими предпринимателями, руководи-
телями хозяйств, владельцами ферм и т.д. 

– Многие представители бизнеса опасаются 
огласки, раскрытия коммерческой тайны…

– До чужих тайн мы не охочи. В перепис-
ных листах – в основном производственные 
показатели. Первичная информация охраняет-
ся законом. В соответствии с ним все данные 
будут обрабатываться в обезличенном виде, 
исключительно в целях получения официальной 
статистической информации. За всю историю 
проведения подобных работ не было ни одного 
факта «утечки» персональных сведений. Хочу 
подчеркнуть, что полнота и точность ответов, 
активность участников переписи напрямую вли-
яет на качество итоговых данных и, в конечном 
счете, на эффективность принимаемых управ-
ленческих решений.

Юрий ЮДИН
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В Боханском районе созда-
но три инструкторских участка 
– в Бохане, Хохорске и Олон-
ках. Всего будут привлечены 
18 переписчиков (в переписи 
2006 года их участвовало 56). 
Им нужно будет описать 8454 
объекта, из них 8315 личных 

подсобных хозяйств (ЛПХ). 
На каждого переписчика при-
дется по 460 объектов. Напом-
ним, что в переписи-2006 было 

обследовано 8119 объектов, из 
которых лишь 7747 действи-
тельно занимались сельским 
хозяйством.

Для «апробации» предсто-
ящей работы в Бохане была 
организована микроперепись 
по улице Заречной. В июне для 
переписчиков прошел обуча-
ющий семинар. Переписчика 
можно будет узнать по специ-
альной форме – темно-синему 
жилету и кепке с логотипом, в 
руках у него будет сумка. Для 
упрощения работы боханским 
инструкторам ВСХП обещают 
выдать десять планшетов.

Переписчики возьмут «на 
перо» не только пашни и пого-
ловье сельхозпредприятий, но 
и состояние личных подсоб-
ных хозяйств. Как рассказали 
в Боханском районном отделе 
статистики, перепись домохо-
зяйств будет на этот раз очень 
подробной. На специальных 
бланках нужно будет указывать 
в метрах грядки с посаженны-
ми овощами, по каждому виду 
отдельно, указывать количество 

ягодных кустов, количество 
живности на подворье. Будет 
учитываться количество сель-
хозтехники, вплоть до сепарато-
ров, площади пастбищ, сеноко-
сов и даже газонов и дорожек. 
Для упрощения такой скрупу-
лезной и растянутой по времени 
процедуры учета будет органи-
зован подворовый обход, чтобы 
хозяева заранее подготовили 
подробные отчеты. Все данные 
отправятся в областной терри-
ториальный орган федеральной 
службы государственной ста-
тистики и будут обезличены. 
Предварительные итоги плани-
руют опубликовать лишь в июне 
2017 года, окончательные – в 
декабре следующего года.

Статистика оперирует лишь 
цифрами и фактами – для срав-
нения, в 2006 году в Боханском 
районе было 29 сельхозпред-
приятий, из них работало 15, в 
2016-м их осталось всего пять. 

При этом наблюдается рост по 
числу крестьянско-фермерских 
хозяйств, но масштабы крупных 
сельхозпредприятий и КФХ 
несравнимы. Десять лет назад 
согласно отчетам было 83 КФХ, 
из них реально работало 20, на 
данный момент в районе зареги-
стрировано 139 КФХ и ИП. 

О состоянии аграрного сек-
тора красноречиво свидетель-
ствуют следующие цифры: 
общее поголовье КРС в районе в 
1990 году составляло 53292 голо-
вы, в 2006-м — 25908, в 2008-м 
– 18589. Площадь обрабатыва-
емой пашни в 1991 году была 
108546 га, по данным послед-
ней сельхозпереписи 2006 года 
– 42124 га. Полную картину 
сегодняшнего состояния сель-
ского хозяйства покажет пред-
стоящая сельхозперепись. 

Елена СЕКРЕТАРЕВА
Фото автора

Село в порядке – страна в достатке

Татьяна Хабадаева, уполномоченный по ВСХП-2016 (слева) 
и Ирина Гордеева, начальник подразделения федеральной 
службы госстатистики в Боханском и Осинском районах

Сельхозперепись покажет…

ОПЫТ

О том, как проходит 
подготовка к 
проведению 
Всероссийской 
сельскохозяйственной 
переписи в 
Боханском районном 
отделе статистики, 
рассказывают 
начальник отдела 
Ирина Гордеева и 
уполномоченный по 
ВСХП-2016 Татьяна 
Хабадаева.

ВСХП-2016

До Всероссийской сельскохозяйственной переписи, которая стартует 1 июля, 
осталось совсем немного. Накануне наш корреспондент побеседовал с 
руководителем Иркутскстата Ириной Ивановой о целях и задачах мероприятия. 
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В этом году во время майской 
экспедиции в Приольхонье археоло-
ги ИРНИТУ обнаружили наземные 
металлургические горны. Предполо-
жительный возраст находок датирует-
ся концом I тыс. н.э. – началом II тыс. 
н.э. Объекты с подобной конструкци-
ей ранее не встречались в Прибайка-
лье, поэтому считаются уникальными. 
Горны были обнаружены случайно – 
их раскопки не входили в ежегодные 
планы археологов.

– Артур Викторович, все-таки 
археологи чаще планируют свои экс-
педиции или едут наобум и случайно 
обнаруживают интересные объекты? 

– Опытный археолог имеет пред-
ставление о том, в какой ландшафтной 
ситуации могли находиться поселения, 
где были древние городища, рисунки 
на скалах, могильники. Однако в его 
работе многое зависит от удачи. Даже 
имея опыт и навыки проведения поле-
вых археологических работ, строя в 
течение зимы планы раскопок инте-
ресных погребений или стоянок, ино-
гда сталкиваешься с ситуацией, когда 
все твои надежды рушатся. Раскопан-
ная могила оказывается пустой или 
разграбленной. Или стоянка, которую 
ты хотел раскопать, оказывается не 
столь перспективной, и там практи-
чески ничего нет из археологическо-
го материала. А иногда совершенно 
случайно, шагая по берегу озера или 
реки, ты натыкаешься на разрушенное 
погребение, содержащее очень бога-
тый сопроводительный инвентарь. 
Во время раскопок выясняешь, что в 
этом месте находится целый могиль-
ник, содержащий несколько десятков 
таких же уникальных погребений. 
В этой ситуации ты понимаешь, что 
удача тебе улыбнулась. Например, 
свою первую находку я обнаружил 
случайно. После окончания первого 
курса мы отправились на археологиче-
скую практику, которая проходила на  
Малом Море, на берегу Куркутского 
залива. И вот, к нашему счастью, на 
излете экспедиции во время пешей 

прогулки, перевалив через полуостров 
Улан-Хада, мы обнаружили вблизи 
бухты Мандерхан надмогильную клад-
ку. Ее камни были хорошо видны на 
поверхности земли, образовывая кон-
струкцию в форме овала. Погребение 
было явно не разрушенным. Руково-
дитель практики Владимир Свинин 
решил раскопать захоронение. В моги-
ле было обнаружено богатое древне-
бурятское погребение женщины. Там 
находилось много интересных пред-
метов, и я, как один из участников этих 
раскопок, получил возможность изу-
чать найденный материал в течение 
двух лет. На основе изучения найден-
ных вещей и их положения, с исполь-
зованием аналогий из бурятской и 
монгольской этнографии, мною была 
выполнена реконструкция костюма. В 
дальнейшем я нашел среди музейных 
коллекций и в публикациях археоло-
гов целый комплекс изделий, похожих 
на те, которые были раскопаны нами 
на берегу бухты Мандерхан. Они под-
тверждали мои предположения о том, 
что в XVII–XIX вв. в Приольхонье 
сформировался специфический набор 
украшений, характеризующий костю-
мы проживавших здесь бурятских 
женщин. Он отличался от украше-
ний, которые использовали бурятки в 
других районах Прибайкалья. После 
публикации научной статьи о рас-
копках мандерханского погребения 
все материалы, обнаруженные в нем, 
были переданы на хранение в Иркут-
ский областной краеведческий музей.

– Каким образом сегодня археоло-
ги датируют материалы?

– Традиционно возраст опреде-
ляется по найденному инвентарю. 
Некоторые вещи имеют узкий пери-
од бытования, или даже известен год 
их производства, например, монеты. 
Такие узкие датировки есть, напри-
мер, у целого ряда украшений, пред-
метов вооружения, предметов быта. 
Поэтому во время раскопок мы наде-
емся найти такие изделия. Конечно, 
вплоть до года определить дату архео-

логического объекта достаточно слож-
но. Даже монеты, год чеканки которых 
известен, не могут обозначить узкие 
хронологические рамки существо-
вания погребения или поселения, на 
которых они найдены. Дело в том, что 
после того, как монеты были отчека-
нены, они могли использоваться людь-
ми в течение нескольких десятилетий 
и лишь по прошествии определенного 
времени стать частью археологиче-
ского памятника. Но еще сложнее, 
если во время раскопок не находятся 
подобные вещи. Тогда определить воз-
раст археологического объекта стано-
вится намного труднее.

Имеет значение и глубина залега-
ния археологического материала, осо-
бенно это касается стоянок и посе-
лений. Люди оставляли после себя 
очень много всяких вещей: иногда это 
были отходы производства или мусор. 

Мусорные кучи для археолога являют-
ся «клондайком», потому что именно в 
них находится масса очень интересных 
вещей. Обнаруживая их, мы смотрим, 
насколько глубоко они залегают. Чем 
раньше человек жил на этом месте, тем 
глубже располагаются предметы его 
быта. Если впоследствии на этом месте 
не было людей, остатки человеческой 
деятельности сверху покрывались про-
слойкой земли – песком, глиной или 
камнями. Наличие этих прослоек для 
археолога как подарок. Благодаря тако-
му памятнику, где есть несколько куль-
турных слоев, можно разложить чело-

веческую историю в конкретном месте 
на отдельные периоды и понять, как 
изменялась жизнь людей, какие новые 
орудия и технологии появлялись. 

Но даже на таких интересных объ-
ектах, как многослойные стоянки и 
поселения, не всегда находятся дати-
рующие вещи. Тогда археологи обра-
щаются за помощью к естественным 
наукам. В настоящее время один из 
самых распространенных методов 
датировки – радиоуглеродный. В 
органических объектах – животных 
и растениях – накапливается изотоп 
С14. Распад этого изотопа начинает-
ся, как только объект погибает. По 
степени распада можно определить, 
как давно погиб конкретный органи-
ческий материал – человек, живот-
ное, древесина, моллюски и т.д. Есть и 
другие методы датировки. Если нахо-
дятся хорошо сохранившиеся кусоч-
ки древесины, то по их годичным 
кольцам можно определить возраст 
дерева. Существует палеомагнитная 
датировка, когда возраст определя-
ется по намагниченности предметов, 
подвергавшихся обжигу, – керамике, 
остаткам древней печи или кострища. 
Есть калий-аргоновый метод, который 
используется для определения возрас-
та наиболее ранних периодов челове-
ческой истории.

– Что происходит с находками 
после того как вы их опишете, про-
анализируете и изучите? 

– По российскому законодатель-
ству срок пребывания находок в лабо-
ратории составляет три года, после 
этого они должны быть переданы в 
музей. Но беда в том, что многие рос-
сийские музеи, в том числе иркутские, 
не в состоянии принимать большое 
количество находок. У них не хватает 
площадей для хранения, сотрудников, 
которые могли бы все это обработать. 
Получается очень сложная ситуация, 
когда археологу по законодательству 

необходимо сдать вещи, а музей не 
может взять их на хранение. Мы стара-
емся эту проблему решать: заключаем 
договор с музеем на временное хране-
ние, помогаем обрабатывать находки.

– В каких международных проек-
тах вы участвовали?

– Последние годы я совместно 
с коллегами с Дальнего Востока и из 
Забайкалья занимался изучением древ-
них городов в Монголии. Монголия 
очень часто входила в состав государ-
ственных образований, которые были 
основаны кочевниками или народами, 
проживавшими по соседству с ними. 
Одним из таких народов были кидани 
– монголоязычный народ, который в 
X веке создал крупную империю Ляо. 
Они покорили Северный Китай и зна-
чительную часть Центральной Азии. В 
течение нескольких лет мы занимались 
изучением городищ и оборонительной 
системы этой империи. Последние два 
года под руководством члена-корре-
спондента АН РФ Н.Н. Крадина изуча-
ем города-державы Хунну. Этот народ 
создал первую империю номадов в 
Центральной Азии в конце третьего 
века до нашей эры. Мы сопоставляли 
традиции градостроительства хунну и 
киданей, получая более полную кар-
тину жизни этих народов, и пытались 
определить влияние, которое на них 
оказывали в различных сферах их 
южные соседи – китайские империи. 
Большая часть материалов по этим 
исследованиям еще ждет своей публи-
кации.

– Скажите, а насколько вообще 
сегодня востребованы археологи?

– Археолог не такая востребо-
ванная специальность, как дорожный 
строитель, летчик или машинист. В 
Иркутске профессионально занима-
ются археологией (то есть участву-
ют не только в экспедициях, но и в 
научной деятельности) человек двад-
цать. Такое количество ученых  впол-
не покрывает потребность области. 
Археологи есть только в областном 
центре, потому что в других городах 
нет соответствующих научных подраз-
делений. В крупных городах, напри-
мер, в Москве или Санкт-Петербурге 
археологов, конечно, больше. Вне 
зависимости от количества специ-
алистов, каждый из них вносит свой 
вклад в реконструкцию истории чело-
вечества. Интерес к прошлому есть 
практически у каждого из нас. И мы, 
археологи, этот интерес поддержи-
ваем с помощью новых открытий и 
исследований. Более того, мы форми-
руем этот интерес, представляя новые 
данные о том, как возникали города 
и села, как осуществлялись контакты 
между странами и народами. 

– Каким, по-вашему, должен быть 
археолог?

– Археолог должен уметь пере-
носить тяготы и невзгоды, быть 
мобильным, целеустремленным, 
по-настоящему увлеченным и чест-
ным. Во время раскопок находятся 
уникальные вещи. В международной 
практике были случаи, когда кто-то из 
археологов утаивал какую-то наход-
ку. Но настоящий археолог такими 
делами заниматься не будет. А еще 
наша профессия романтична. Жизнь 
в поле всегда связана с массой новых 
открытий, впечатлений, возможно-
стью показать себя или испытать в 
чем-то. Общение с коллегами, песни 
около костра, полевой быт сплачивает 
людей, человек лучше всего познает-
ся именно в экспедиции. К тому же 
археология дает возможность каждо-
му проявить себя и сделать какое-то 
открытие.

Равиля ФАТТАХОВА

ИНТЕРВЬЮ

Лето для археологов горячая пора. В теплое время года они отправляются в экспедиции 
с целью найти интересный материал для изучения. Как специалисты выбирают 
место для экспедиций, и с помощью каких методов можно определить возраст 
найденных вещей? Об этом и многом другом «Областной» рассказал руководитель 
научно-исследовательской лаборатории археологии, палеоэкологии и систем 
жизнедеятельности народов Северной Азии ИРНИТУ Артур Харинский. 

В архитектурно-этнографиче-
ском музее «Тальцы» французских 
туристов встретили хлебом и солью. 
Гостей приветствовала заместитель 
руководителя агентства по туризму 
Иркутской области Светлана Крав-
цова:

– Нам всегда приятно видеть 
гостей на нашей земле, и нам есть 
что показать. Озеро Байкал – насто-
ящая жемчужина. Оно включе-
но в список Всемирного наследия 
ЮНЕСКО. Вам обязательно понра-
вится в Восточной Сибири. Возвра-
щайтесь сюда зимой – в холодное 
время года Байкал особенно прекра-
сен. Маршрут, которым вы следуете 
сегодня, уникален. Первопроходца-
ми быть всегда сложно, почетно и 
интересно. Надеюсь, что по пути, 
проложенному вами, проедут еще 
много путешественников. 

Далее для французских туристов 
была организована двухчасовая экс-
курсия по экспонатам деревянного 
зодчества. Приятным сюрпризом для 
них стало угощение сбитнем, старин-
ным славянским напитком из воды, 
облепихи, меда и пряностей. Угоще-
ния путешественникам пришлись по 
вкусу. 

Гости поделились впечатлением 
от увиденных городов России. Фран-

цуженке Ивон Эрон – 87 лет, она 
много фотографирует и присутствует 
на всех экскурсиях. 

– Я побывала в большинстве стран 
мира, но Россию почти не видела. Хотя 
очень интересуюсь историей русских 
царей, особенно династией Романо-
вых. В следующем году хочу посетить 
с туристическим визитом Канаду, – 
рассказала она.

Завершающей точкой путеше-
ствия иностранцев по России станет 
Владивосток. Общая протяженность 
маршрута составит более 15 тыс. км. 
В путешествии французы проведут 
49 дней. На родину вернутся первого 
июля. 

Матрена БИЗИКОВА
Фото автора

Большая одиссея французских пенсионеров 
ВИЗИТ

В грандиозное путешествие от Атлантического до Тихого 
океана отправилась группа французских туристов 
пенсионного возраста. В пути иностранцы – с середины 
мая. За это время они побывали во многих городах России, 
а 14 июня путешественники добрались до Иркутска, а 
также посетили музей «Тальцы» и озеро Байкал.

Клондайк для археолога

Опытный археолог имеет представ-
ление о том, в какой ландшафтной 
ситуации могли находиться поселе-

ния, где были древние городища, рисунки на 
скалах, могильники. Однако в его работе мно-
гое зависит от удачи.

Забайкальский край, могильник «Окошки-2», 2011
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Завершилась пятая 
областная летняя 
спартакиада среди 
детей-инвалидов. В этом 
году она проходила в 
оздоровительном лагере 
«Мандархан». Победу 
одержали воспитанники 
Иркутского детского дома-
интерната № 1. 

Традиционно спартакиада проводит-
ся среди четырех команд учреждений 
социального обслуживания. В каждой 
по 13 человек – это дети-инвалиды 
от 14 до 18 лет, воспитанники домов-
интернатов для умственно отсталых 
детей Иркутска, Саянска и Братска. 
Они состязались по семи видам спорта 
– пионерболу, мини-футболу, шашкам, 
перетягиванию каната, дартсу, легкой 
атлетике и настольному теннису. 

Традиционно организаторами спар-
такиады выступают министерство соци-
ального развития, опеки и попечитель-
ства и министерство по физической 
культуре и спорту Иркутской области.

– В первую очередь это мероприя-
тие направлено на социализацию ребят 
с ограниченными возможностями. Ведь 
сегодня они наравне со здоровыми деть-
ми занимаются спортом, тренируются и 
участвуют в спортивных состязаниях, 
достигая высоких результатов, – про-
комментировал замминистра соцразви-
тия Алексей Макаров. 

Первое место в общекомандном 
зачете заняла команда Иркутского дет-
ского дома-интерната № 1. Ребята дер-
жат первенство уже четвертый год под-
ряд. Второе место – у братчан, третье 
– у воспитанников Иркутского дома-
интерната № 2. Кубки, памятные призы, 
медали и грамоты получили все участ-
ники соревнований.

Впереди у ребят подготовка к спар-
такиаде-2017. А пока летняя смена в 
лагере «Мандархан» продолжается. Это 
не только занятия спортом, но и круж-
ки творческой, прикладной, театрально-
музыкальной деятельности, клубы по 
интересам.

Александра БЕЛКИНА 
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА 

Открывая встречу, министр 
образования Иркутской области 
Валентина Перегудова сообщила, 
что на награждении присутствуют 
люди, которые добились успехов в 
различных сферах жизни нашего 
общества, и эти успехи по праву 
можно назвать выдающимися, 
поскольку все они получили очень 
высокую оценку на федеральном 
уровне. Так, два школьника из Усо-
лья-Сибирского удостоены медалей 
«Горячее сердце». 

Министр пояснила, что Всерос-
сийская общественно-государствен-
ная инициатива «Горячее сердце» 
реализуется с 2013 года Фондом соци-
ально-культурных инициатив под 
председательством Светланы Медве-
девой. Награда присуждается детям 
и молодым людям до 23 лет, беско-
рыстно и с риском для собственной 
жизни пришедшим на помощь, совер-
шившим отважные и мужественные 
поступки. 28 марта 2015 года Ники-
та Садилов, которому на тот момент 
было всего 12 лет, и 14-летний Вла-
димир Кермалиев стали свидетеля-
ми ограбления. Ребята, не задумыва-
ясь о том, что это может быть очень 
опасно для их жизни, бросились в 
погоню за грабителем на велосипе-
дах. Не выдержав погони, вор выбро-
сил похищенную сумку с деньгами, 
которую друзья вернули владелице. 
Впоследствии оказалось, что 28-лет-
ний грабитель находился в розыске. В 
места лишения свободы он вернулся 
вскоре после совершенного престу-
пления. За отважный поступок Ники-
ту и Володю наградили не только 
медалями. Они также стали участни-
ками тематической смены во Всерос-
сийском детском центре «Орленок». 

Почетные грамоты и благодар-
ственные письма за победу во Всерос-

сийском моло-
дежном кон-
курсе «Моя 
законотвор-
ческая ини-
циатива» полу-
чили Никита 
Фоменко – учащий-
ся 10 класса лицея  
№ 36 ОАО РЖД, ста-
жер адвоката Эхи-
рит-Булагатского 
филиала Иркутской 

областной коллегии адвокатов Лари-
са Зверянская, студенты Иркутско-
го государственного университета 
путей сообщения Виктория Киценко 
и Роман Филлипов, а также учаща-
яся частного общеобразовательного 
учреждения Лицея № 36 ОАО РЖД 
Анастасия Хохлова. В Государствен-
ной думе Федерального Собрания РФ 
ребятам вручены не только высшие 
награды конкурса, но и знаки отличия 
«Депутатский резерв».

Молодые люди рассказали, что 
с 18 по 20 мая 2016 года в Москве 
81 субъект Российской Федера-

ции представлял свою талантли-
вую молодежь. Команда Иркутской 
области на конкурсе «Моя законот-
ворческая инициатива» добивается 
впечатляющих успехов на протяже-
нии четырех последних лет, ведь 
представленные работы имеют не 
только теоретическую, но и практи-
ческую ценность. Проекты молодых 
законотворцев касаются различ-
ных жизненных аспектов: от стро-
ительства скоростной магистрали 
до запрета на ввоз в Россию ген-
но-модифицированных продуктов. 
Никита Фоменко, например, подго-

товил проект федерального закона 
«О государственном регулировании 
покупок в сети интернет». Моло-
дой человек предложил конкретные 
действия, как обезопасить банков-
ские счета граждан, совершающих 
покупки в интернет-магазинах и 
предотвратить мошенничества при 

виртуальной покупке. 
Лариса Зверянская представ-

ляла проект «Программа государ-
ственного контроля и управления 
киберпространством». Девушка 
предложила ввести преподава-
ние предмета по информаци-
онной безопасности в средние 
и высшие образовательные 
учреждения, поскольку моло-
дежь сегодня не знает, как 
защищаться от кибератак и 
киберпреступности. Для юри-
дических специальностей ею 
рекомендовано ввести допол-
нительный предмет – «Рассле-
дование компьютерных престу-
плений», чтобы будущие следо-

ватели и прокуроры учились, как 
грамотно доводить расследование 
до логического завершения.

Анастасия Хохлова разработала 
проект закона безопасности продук-
тов питания и внесла предложения 
для постановлений правительства, 
касающихся запрета ввоза генно-
модифицированных продуктов и 
применения пестицидов в качестве 
удобрений. В своем проекте школь-
ница предложила облагать наруши-
телей весьма существенными штра-
фами за нарушение законных требо-
ваний. 

Работа Виктории Киценко каса-
лась строительства скоростной маги-
страли Москва – Пекин, а проект 
Романа Филлипова – правового регу-
лирования по проведению несанкци-
онированных митингов и демонстра-
ций. 

Стоит отметить, что на протяже-
нии четырех лет команду победителей 
возглавляет кандидат философских 
наук, доцент кафедры «Таможенное 
дело и правоведение» Иркутского 
государственного университета путей 
сообщения Ольга Хохлова. Препо-
даватель награждена медалью «За 
творческий вклад в науку, культуру 
и образование» и вошла в пятерку 
лучших научных руководителей Рос-
сийской Федерации.

Глава региона также поблагодарил 
за неравнодушное отношение к делу 
директора единственного в Иркут-
ске инклюзивного частного детского 

сада «Василек» Светлану Васильеву, 
автора проекта «Инклюзия – равное 
право для всех», ставшую победите-
лем Всероссийского конкурса проек-
тов «Социальный предприниматель – 
2014», который проводится при под-
держке Фонда региональных социаль-
ных программ «Наше будущее».

Валентина Перегудова уточни-
ла, что частный детский сад «Васи-
лек» является активным участником 
социальных программ и конкурсов. 
В 2015 году учреждение стало лау-
реатом конкурса «100 лучших ДОУ 
России», а в этом году Светлана 
Васильева вновь победила во Всерос-
сийском конкурсе социальных пред-
принимателей. 

Говоря об учреждении, директор 
пояснила, что в этом году «Василек» 
отметит пятилетие со дня образова-
ния. В настоящий момент его посеща-
ют 30 малышей в возрасте от двух до 
шести лет. Наряду со здоровыми деть-
ми, в детском саду находятся ребя-
тишки с синдромом Дауна, аутисты, а 
также малыши с задержкой речевого 
и умственного развития. 

– Мы не делим детей, принимаем 
всех, создавая для их развития мак-
симально благоприятные условия, – 
подчеркнула Светлана Васильева. – В 
нашем детском саду есть сенсорная 
комната, интерактивное оборудова-
ние, мощная методическая литература 
и главное – добрые и внимательные 
сотрудники. 

В настоящее время Светлана Вла-
димировна защитила проект создания 
детского сада-школы для инклюзивно-
го образования. Она рассказала, что 
первоначально планировала открыть 
центр, где кроме детсада была бы 
организована работа кружков и сек-
ций в рамках дополнительного обра-
зования, однако проект получился 
настолько интересным, что нашлись 
спонсоры, которые поддержали идею 
создания полноценного образова-
тельного центра. Кроме того, проект 
нашел поддержку со стороны реги-
онального правительства и лично 
губернатора Иркутской области. Уже 
принято решение, что первый пилот-
ный будет построен в микрорайо-
не Изумрудный. А совсем скоро –  
1 августа – откроется инклюзивная 
площадка, которая расположится 
напротив детского сада «Василек» по 
адресу ул. Трилиссера, 8/5.

Анна ВИГОВСКАЯ 
Фото Андрея ФЕДОРОВА

ЗНАЙ НАШИХ!

Знаками отличия и благодарственными 
письмами наградил губернатор Сергей Левченко 
выдающихся жителей Приангарья. В числе 
почетных гостей – школьники, студенты, 
преподаватели и руководитель частного детского 
сада. На встрече глава области отметил работу 
и поступок каждого из них, поблагодарив 
за достижения в социальной, научной и 
общественной сферах, а некоторых – за 
проявленную отвагу. 

Мандархан – мир спорта  
и творчества 

Награда за «Горячее сердце»
Губернатор вручил знаки отличия школьникам и студентам

Никита 
Садилов 
получил 
высокую 
награду из рук 
губернатора

Всероссийская общественно-государственная 
инициатива «Горячее сердце» реализуется с 2013 
года Фондом социально-культурных инициатив 
под председательством Светланы Медведевой. 
Награда присуждается детям и молодым людям 
до 23 лет, бескорыстно и с риском для собствен-
ной жизни пришедшим на помощь, совершив-
шим отважные и мужественные поступки.
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Экспозиция является итоговой 
частью конкурсного фотопроекта, 
который проводится в рамках фестива-
ля детского и юношеского творчества 
«Весенняя капель». 

Известный иркутский фотограф 
Марина Свинина руководит дет-
ским проектом «Мой мир» 10 лет. За 
это время она открыла краски мира 
через фотографию для многих ребят 
и навсегда привила им любовь к этому 
виду искусства. Каждый год она поды-
скивает школьникам интересные места 
для съемок со сложной организацией 
пространства. В прошлом году фотогра-
фирование проходило в детском саду, в 
балетной студии и в музее «Тальцы». А 
на этот раз под прицел детских объек-
тивов попали храмы Приангарья.

Ребятам давалось 20 минут на рабо-
ту. За этот короткий промежуток вре-
мени многим удалось оригинально и 

необычно передать структуру величе-
ственных сооружений. Марина Сви-
нина призналась, что результат некото-
рых участников ее восхитил. 

Она привела в пример фотогра-
фии Елизаветы Рудых. Ученице уда-
лось отразить симметричную структу-
ру фасада Казанского кафедрального 
собора через фрагментирование. В 
работе две фотографии одного соору-
жения представляют целостную ком-
позицию.

– Мне было 17 лет, когда я увидела 
схожие приемы фрагментирования у 
фотографа Александра Князева. Пыта-
лась сделать нечто подобное и помню, 
что это было очень тяжело. Поэтому я 
несколько в шоке от того, как быстро 
работает детское сознание, – подели-
лась фотохудожница. – К фотографии 
сегодня сознание детей восприимчиво 
намного больше, чем это было 20–40 

лет назад, потому что для нынешне-
го поколения информационный мир 
высоких технологий прост и понятен, 
так как они в нем родились. Влияет и 
то, что в школах ребят обучают языку 
программирования.

Также фотохудожница отметила 
большую смелость ребят в освоении 
фотодела, а еще исследовательскую 
познавательную активность.

– Когда-то я углублялась в химиче-
ский процесс, в реакции, точно так же 
сейчас современные дети копаются в 
гаджетах и знают всю их подноготную. 
Мне нравится в этих ребятах, что они 
не боятся компьютерной обработки 
и делают это профессионально. Они 
активно включаются в процесс само-
обучения, много смотрят видеоуроков, 
– отметила она.

Но превыше всех технических 
изысков для Марины Свининой 
по-прежнему остается умение исполь-
зовать фантазию и творчески реализо-
вывать фотографические задумки.

– Я художник в первую очередь, 
а фотография это только инструмент. 
Поэтому мне интересно, чтобы дети 
умели не просто нажимать на кнопку с 
определенной скоростью, мне важно, 
чтобы их увлек сам творческий про-
цесс, фантазирование, чтобы они не 

боялись обработки, не боялись менять 
реальность, – подчеркнула руководи-
тель проекта. 

Среди участников экспозиции есть 
ребята, которые выросли на проекте 
«Мой мир». Год за годом менялось их 
представление об эстетике фотогра-
фии, развивались технические навыки 
и творческая фантазия. 

Например, участник экспозиции 
Михаил Охоцкий рассказал, что задей-
ствован в проекте около четырех лет. 
За это время он настолько отточил 
свои навыки в сфере компьютерной 
обработки фотографии, что теперь и 
сам проводит для новобранцев проекта 
«Мой мир» мастер-классы, в которых 
объясняет основы работы в фотошопе 
и лайтруме.

Миша поделился, что его путь в 
мире фотографии начался как раз с 
освоения компьютерных фоторедакто-
ров. Он скачал фотошоп, чтобы делать 
забавные коллажи одноклассников. 
Однажды отдал несколько своих работ 
на конкурс в библиотеку, но не придал 
этому особого значения. Черно-белые 
пейзажи заметила известная Марина 
Свинина и впустила подрастающего 
фотографа в «Мой мир». 

– За последние три года работы в 
проекте у меня сформировался худо-

жественный вкус и авторское видение, 
– говорит Миша, – если раньше я 
просто делал щелк-щелк и оценивал 
фотографии по принципу «нравится 
или не нравится», то теперь уже могу 
полностью проанализировать компо-
ненты кадра и понять, что именно не 
так.

В экспозиции представлено 
несколько его фотографий. На одной 
из магических огненных работ юноши 
изображена молодая девушка. Она 
сидит на лавочке, а в воздухе парят 
горящие книжные страницы. Отчасти 
такого эффекта автору удалось достичь 
благодаря умелому использованию 
фотошопа. Молодой человек объяс-
нил, что «склеил» около 10 отдельных 
кадров, чтобы получить цельную гар-
моничную работу. На других фотогра-
фиях Миши изображены иркутские 
городские геометрические пейзажи и 
архитектура. 

Экспозиция «Мой мир» будет 
работать до 5 июля. В проекте следу-
ющего года свои силы сможет попро-
бовать юное поколение фотохудож-
ников.

Матрена БИЗИКОВА
Фото автора

общество 13
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Девятилетняя Соня Давыдова из 
их числа. Едва малышке исполнился 
месяц, обнаружился поликистоз правой 
почки. Потребовалась срочная опера-
ция. После диагнозы посыпались один 
за другим: спастический тетрапарез, 
врожденный порок развития головно-

го мозга, гидроцефалия, гипотрофия 
гемисфер мозжечка, тяжелая форма 
ДЦП… Всего пару месяцев в году ребе-
нок находился дома, остальное время 
– в больнице. И так на протяжении 
нескольких лет. Соня не разговаривала, 
не умела самостоятельно даже сидеть 

и переворачиваться. Только беззвучно 
плакала, увидев людей в белых халатах 
– понимала, что опять будет нестерпи-
мо больно и страшно.

Если бы не мужество и настойчи-
вость Сониной мамы, девочка и сегод-
ня была бы похожа на тряпичную 
куклу – беспомощный, ничего не 
умеющий комочек. Анна Давыдова, 
решив бросить вызов судьбе, боро-
лась за жизнь дочери с маниакаль-
ной настойчивостью. Возила ребенка 
на массаж, ЛФК, к иглотерапевтам и 
в бассейн, на занятия в творческие 
мастерские и на иппотерапию. Читала 
сказки, пела веселые детские песен-
ки, когда хотелось просто разрыдать-
ся от отчаяния. И пусть сегодня Соня 
по-прежнему не умеет разговаривать 
и самостоятельно ходить, она научи-
лась сидеть, у девочки улучшилась 
мелкая моторика, появился шаговый 
рефлекс. Ребенок прекрасно понима-
ет обращенную речь, дифференциру-
ет свое поведение в различных ситуа-
циях. Она даже посещает детский сад 
в группе выходного дня по субботам 
и дважды в неделю вместе с мамой 
занимается в доме детского творче-
ства. Пару месяцев назад Соня научи-
лась кататься на велосипеде! Конечно, 
со специальными приспособлениями, 
но все же, только представьте, какое 
это достижение для практически 
парализованного ребенка! Кто знает, 
может, и ходить Сонечка научилась 
бы гораздо быстрее, если бы у нее 
были специальные ходунки. Но их 
стоимость – более 100 тыс. рублей – 
для семьи неподъемна. Девочку вос-

питывает одна мама. Из-за болезни 
дочери Анна не работает. Живут они 
только на детское пособие и пенсию 
ребенка-инвалида. 

Недавно Соне представилась воз-
можность побывать в санатории в 
Анапе. Для нее пришел вызов из реа-
билитационного центра. Новые мето-
дики лечения, предлагаемые в санато-
рии, безусловно, окажут благотворное 
влияние на ее здоровье. Кроме того, 
девочка впервые в своей жизни смо-
жет увидеть море – не на картинке и 
по телевизору, а по-настоящему! Разве 
она этого не заслужила за долгие годы 
изнуряющей борьбы с болезнью?

Время предлагаемого лечения в 
Анапе – с 27 августа по 17 сентя-
бря. Однако стоимость – 186 тыс. 840 
рублей, и это только на одного ребен-
ка! – вновь делает поездку недости-
жимой мечтой. 

Если вы можете помочь Сонечке 
Давыдовой, перечислите деньги на 
опубликованный ниже расчетный 
счет Иркутского областного отделе-
ния Российского детского фонда:
ИНН 3808018068
КПП 380801001
Р/счет 40703810118350100562
Байкальский банк ПАО Сбербанк 
г. Иркутск
БИК 042520607
К/счет 30101810900000000607

Перечислить деньги также можно 
по скорой социальной помощи, отпра-
вив смс с текстом РДФ и указанием 
суммы пожертвования на номер 7522.

Связаться с мамой Сони Анной 
Давыдовой можно по телефону 8-908-
656-74-61.

Анна ВИГОВСКАЯ

Особое детство
МИЛОСЕРДИЕ

Дети бывают разные. Одни рождаются здоровыми: 
гуляют, общаются со сверстниками, ездят на море, ходят 
в цирк и театр. Другие – со страшными врожденными 
заболеваниями – проводят в больничных стенах долгие 
месяцы и годы. Сложно представить, насколько тяжело 
малышу переносить эти страдания. Невозможно, когда 
беззащитный, ни в чем не повинный ребенок вынужден 
бороться за свою жизнь едва ли не с первых минут 
рождения.

В Иркутской филармонии 
зазвучали фотографии детей 
ВЫСТАВКА

Десятая выставка «Мой мир» юных фотографов 
открылась в Иркутской областной филармонии. В 
экспозиции представлено более ста работ 40 начинающих 
авторов от девяти до 18 лет. Фотографии 
выполнены в разных жанрах: это 
портреты, архитектура, пейзажи, 
репортажи. 

лет назад, потому что для нынешне-
го поколения информационный мир 
высоких технологий прост и понятен, 
так как они в нем родились. Влияет и 
то, что в школах ребят обучают языку 
программирования.

Также фотохудожница отметила 
большую смелость ребят в освоении 
фотодела, а еще исследовательскую 
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КНИГА

Евгений Водолазкин «Авиатор»
Издательство: «АСТ», 2016 г.

Соловки это действительно какое-то 
заколдованное место, можно даже ска-
зать – мистическое. Иначе как объяс-
нить, что практически одновременно 
были написаны «Обитель» Прилепина и 
«Авиатор» Водолазкина – романы, где 
действие происходит как раз на этих 
островах. 

Такое ощущение, что 
оба романа писались в 
одной комнате, и авторы 
то и дело заглядывали друг 
другу через плечо. Там и 
там Соловки, там и там 
лагерь, там и там 1920-е 
годы, когда до большого 
террора еще далеко, но 
тренировка идет вовсю, 
там и там герои зэки, но 
не политические, а уголов-
ные. 

В общем, параллелей 
хоть отбавляй, даже идеи 
романов имеют очень 
много точек соприкосно-
вения. Прилепин пишет 
об эксперименте по выра-
щиванию нового человека. 
Эксперимент не удался, загубленные 
жизни жаль, но задумано-то было просто 
отлично. Водолазкина сам эксперимент 
не особо волнует, его беспокоит тема 
вины и раскаяния. Автор через своего 
героя транслирует довольно известную 
мысль, что Россия в 1917 году была про-
сто беременная революцией, и виноваты 
все. Просто-таки людоедская максима, 
впрочем, нужно сделать поправку, герой 
«Авиатора» действительно совершил 
преступление.

Нынешний роман Водолазкина 
совсем не похож на его предыдущий – 
«Лавр», получивший в 2013 году «Боль-
шую книгу». Чувствуете, опять совпа-
дение: у Прилепина есть эта премия, у 

Водолазкина тоже. А вообще «Авиатор» 
больше похож на «Письмовник» Михаи-
ла Шишкина.

Главный герой Иннокентий Плато-
нов прямо из Соловецкого лагеря, где 
его заморозили в жидком азоте в рам-
ках научного эксперимента под кодовым 
названием «Лазарь», попадает в ельцин-
скую Россию 1999 года. Он по крупицам 
восстанавливает свою память и учится 
жить в современном мире. Порой «Ави-
атор» напоминает слезливую мелодраму, 
порой – политический памфлет, а места-

ми даже анекдот. Собствен-
но, из корпуса дневнико-
вых заметок Иннокентия, 
перемежающихся запися-
ми врача, который его раз-
морозил, и жены склады-
вается книга. Герой пыта-
ется в словах воссоздать 
тот мир, который покинул 
и даже пытается сконстру-
ировать то время, пока он 
был заморожен. 

«Разговор как-то 
соскользнул на нынешнее 
устройство жизни. Инно-
кентий назвал его анархи-
ей. Я заметил, что за анар-
хией обычно приходит 
авторитарное правление. 
Что, в сущности, очень 

грустно.
А Иннокентий – сиделец Иннокен-

тий! – сказал, что авторитаризм, воз-
можно, меньшее зло, чем анархия. Срав-
нил население страны с глубоководными 
рыбами. Они, дескать, только и могут 
жить что под давлением…»

Водолазкин виртуозно стилизует 
свой текст под прозу серебряного века, 
а описание лагерных ужасов у него в сто 
раз убедительней, чем у Захара Прилепи-
на в «Обители», хотя последний потратил 
на это в сотню раз больше слов. Вот такая 
вот постмодернистская игра-перекличка, 
оставляющая после себя, как и положе-
но, больше вопросов, чем ответов.

Александр КАРПАЧЕВ

И снова Соловки

ИНТЕРВЬЮ

В Иркутском драматическом 
театре проходят 
литературные вечера «Этим 
летом в Иркутске». Сегодня 
заслуженный артист РФ 
Виталий Сидорченко 
презентует новую книгу 
о жизни театрального 
Иркутска 1920–1960 годов 
«Иркутский академический 
имени Н.П. Охлопкова. 
Страницы истории». О 
книге, театре и своей любви 
к истории автор рассказал 
газете «Областная».

– Виталий Петрович, как возник-
ла идея книги о театральной жизни 
Иркутска?

– Я собирал материал для выстав-
ки к юбилею театра и читал старинные 
публикации, в которых всегда можно 
найти много интересного. Например, 
одна из моих находок в столичной газе-

те – телеграмма, где Иосиф Сталин 
благодарит коллектив и руководство 
нашего театра за помощь в годы Вели-
кой Отечественной войны. Это цен-
ный исторический документ, который 
мог затеряться и исчезнуть с годами. 
Таких уникальных вещей у меня нако-
пилось большое количество, так что 
захотелось поделиться ими с другими.

– Где вы искали эту информа-
цию?

– Ее можно найти даже в самых 
неожиданных местах. Например, в 
маклерских книгах. Маклер – это 
нотариус, который фиксировал раз-
ного рода договоры. Конечно, чаще 
всего мне попадались дела, в кото-
рых шел разговор о покупке лоша-
дей, сенокосе, постройке домов и 
другой бытовой экзотике. А потом 
я вдруг наткнулся на информацию: 
уроженец царства Польского Иосиф 
Маркевич, первый известный иркут-
ский антрепренер, заключает дого-
вор с крепостным графа Шереметье-
ва Степаном Разгониным о том, что 
тот будет работать у него крепост-
ным артистом. В целом фактов об 
артистах было мало, и чтобы собрать 
информацию о театральной труппе, 
мне пришлось перебрать все маклер-
ские книги, которые сохранились до 
наших дней. 

– Сколько времени у вас ушло на 
изучение этих книг?

– В те времена не было ни печат-
ных машинок, ни карандашей. Писа-
ли перьями. И почерк во многих 
местах был непонятный. На то, чтобы 
разобрать одну страницу, мог уйти 
целый день. Таким образом, чтобы 

перебрать все книги, мне пришлось 
работать около года. 

– Какие еще источники вы исполь-
зовали?

– В начале 1850-х годов газеты в 
Иркутске еще не выходили. «Иркут-
ские губернские ведомости» появи-
лись только в 1857 году. Соответствен-
но негде было прочитать о театре в 
Иркутске. Но, к счастью, во время 
наших гастролей в Санкт-Петербурге 
у меня была возможность посещать 
библиотеку им. М.Е. Салтыкова-
Щедрина. Там в газете «Северная 
пчела» я нашел материал об открытии 
в Иркутске драматического театра – 
15 ноября 1850 год.

– А как вам удавалось разыски-
вать редкие фотографии?

– Я как историк и коллекционер 
входил в клуб нумизматов и филатели-
стов. Когда мы приезжали на гастро-
ли в другие города, то часто вместе 
с некоторыми артистами посещали 
местные собрания коллекционеров. 
Мы ходили, смотрели и старались 
обмениваться какими-то интересны-
ми вещами, в том числе и фотогра-
фиями. Так удалось собрать многие 
редкие снимки.

– О чем вы рассказываете во вто-
рой книге?

– Вторая книга охватывает собы-
тия с 20-х годов прошлого века. Здесь 
меня интересовали уже не только 
исторические факты, но и судьбы 
людей, которые начинали свой твор-
ческий путь в нашем театре.

– Были какие-нибудь важные 
открытия, связанные с театральным 
Иркутском того времени?

– Было много интересных фак-
тов. Например, мне удалось узнать, 
что народный артист СССР Леонид 
Броневой в молодости играл в нашем 
театре. Поэтому новая книга таит 
множество сюрпризов для иркутских 
любителей истории.

– Почему книга заканчивается 
1960-ми годами?

– Я охватил очень большой вре-
менной промежуток – 40 лет. Много 
информации осталось за пределами 
книги и не вошло в нее, иначе при-
шлось бы создавать целую энциклопе-
дию, но на это нужно намного больше 
времени, поэтому продолжение сле-
дует.

Ирина РЫЖКОВА

О жизни театрального Иркутска
Расскажет на литературных вечерах Виталий Сидорченко

КИНОПРЕМЬЕРА

«Заклятие-2» 
США, 2016, 133 мин., 18+
Режиссер: Джеймс Ван.
В ролях: Вера Фармига, Патрик 
Уилсон, Мэдисон Вулф, Фрэнсис 
О’Коннор, Лорен Эспозито, 
Бенджамин Хей.

Странное творилось в Англии в 
городе Энфилд на улице Зеленой 
в 1977 году. В сыром, большом и 
неуютном доме жила-была семейка 
Ходжсонов, состоявшая из Пегги 
(Фрэнсис О`Коннор) и четверых 
ее детей, двух девочек среднего 
школьного возраста и двух мальчи-
ков младшего школьного возраста 
(Мэдисон Вулф, Лорен Эспозито, 
Бенджамин Хей и Патрик МакОу-
ли). Папа у них умер несколько лет 
назад. Жили Ходжсоны бедно и 
тяжело, Пегги вертелась, как белка 
в колесе, стараясь прокормить, 
одеть и выучить своих детей. Но 
вот однажды девочкам захотелось 
испытать спиритическое устрой-
ство, даденное им на прокат под-
ружкой. На первом сеансе призра-
ка вызвать не удалось, но зато на 
следующий день…

А тем временем в далекой Аме-
рике Лорейн и Эдд, (Вера Фарми-
га и Патрик Уилсон) приходят в 
себя после долгого и относительно 
успешного общения с одним осо-
бенно злобным демоном. То, что 
случилось с ними в первом «Закля-
тии», не прошло даром: Лорейн то 
и дело посещают очень реалистич-
ные кошмары, где она видит, какой 
ужасной смертью погибает Эдд. 
Парочка демонологов решает – 
больше никаких экзорцистов.

А на другом берегу океа-
на несчастная мать-одиночка 

с четырьмя детьми не знает, по 
каким углам щемиться от разбу-
шевавшегося призрака, поставив-
шего себе задачу выгнать бедолаг 
из дома. А идти-то Ходжсонам 
некуда. Но навязчивый телевизи-
онщик, ошивающийся на улице, 
предлагает Пегги снять передачу 
об их несчастьях, вдруг кто-нибудь 
из специалистов откликнется и 
поможет справиться с полтергей-
стом. Нетрудно догадаться, что 
этими специалистами оказывают-
ся Лорейн и Эдд. Нет-нет, сначала 
они не хотят лететь в Англию, но 
общественное мнение и професси-
ональный долг…

К 16 июня, то есть к моменту 
выхода на российские экраны, этот 
не особо изобретательный ужа-
стик стал лидером проката США с 
выручкой в $40,3 млн, а вне США 
он собрал уже $50 млн. Если учиты-
вать, что история про «дом с при-
ведениями» в производстве стоила 
$40 млн, а прокат только начался, 
то у сиквела есть все шансы повто-
рить успех предыдущего фильма, 
вышедшего три года назад. 

Джеймс Ван в жанре хоррор не 
новичок, это он придумал успеш-
ную франшизу «Пила» и несколько 
лет работал над блокбастером «Фор-
саж-7» который стал одним из самых 
кассовых фильмов прошлого года. И 
вот он вернулся к своим истокам. 
Не сказать, что на фильме «Закля-
тие-2» особо страшно. Видали мы 
фильмы и пострашнее. Джеймс Ван 
пугает на физиологическом уров-
не, а не на психологическом. Ну 
да, несколько раз на сеансе можно 
вздрогнуть, несколько раз нервно 
сжаться, но эта реакция достига-
ется сугубо внешними эффектами. 
Впрочем, людям со стойкой психи-
кой все-таки есть на что посмотреть. 
Хотя бы на прекрасную игру Веры 
Фармиги и не менее убедительную 
игру всей детской четверки, на дета-
ли, на восстановленный мир образ-
ца 1977 года, на телевизор с пультом, 
на Маргарет Тэтчер, борющуюся с 
шахтерами. Атмосфера времени, 
его фактура в «Заклятии-2» просто 
потрясающа. 

Андрей ЛАЗАРЕВ

По мотивам реальных 
мистификаций

– Дети князя Сергея Волкон-
ского – Лена и Миша – оба были 
одарены музыкально. Они полу-
чили от матери Марии музыкаль-
ный талант и любовь к этому виду 
искусства. Прекрасно пели и игра-
ли, поэтому рояль и появился в 
этом кабинете. Хотелось бы еще 
раз поблагодарить семью Флорен-
совых за этот чудесный инструмент 

с историей, ведь венский рояль – 
сам по себе раритет, но нам он 
дорог еще и потому, что связан 
с историей людей, которые много 
сделали для Иркутска.

Небольшой кабинетный рояль с 
1947 года принадлежал врачу, заве-
дующей лабораторией природно-
очаговых инфекций в Институте 
микробиологии и эпидемиологии в 

Иркутске Валерии Флоренсовой. Ее 
отец Александр Флоренсов возглав-
лял Иркутскую Медведниковскую 
больницу для хроников. Он блестя-
ще играл на виолончели и сумел 
привить любовь к музыке своим 
детям, поэтому в доме всегда пели 
и музицировали, устраивали кон-
церты. Однако долгое время семья 
не могла позволить себе покупку 
рояля, до тех пор, пока братья Вале-
рии не подарили ей рояль фирмы 
Сarl Dorr. 

Перед тем как на рояле можно 
будет музицировать, в нем необхо-
димо заменить несколько струн и 
настроить, а в остальном, по оценкам 
специалистов, он находится в очень 
хорошем состоянии.

Елена ОРЛОВА
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

Рояль Флоренсовых переехал 
в усадьбу Волконских
МУЗЕЙ

В Иркутском музее декабристов недавно появился 
новый раритетный музыкальный инструмент – венский 
рояль фирмы Сarl Dorr начала XIX века. Его преподнесла 
в дар известная в Иркутске семья Флоренсовых. По 
словам директора музея Елены Добрыниной, инструмент 
станет частью постоянной экспозиции кабинета 
Михаила Волконского:
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ПРОГРАММА ОБЛАСТНОГО 
КУЛЬТУРНО-СПОРТИВНОГО ПРАЗДНИКА 
«СУРХАРБАН» 
Боханский район, 23–25 июня 2016 года

23 июня 
до 12.00 Заезд сборных команд районов

12.00–17.00 Работа мандатной комиссии ДК п. Бохан              

14.00–18.00 Взвешивание борцов и гиревиков ФОК «Дружба» 
п. Бохан 

18.00–18.30 Заседание судейской коллегии ДК п. Бохан

18.00–22.00 Финал молодежных команд КВН Открытая сцена 
п. Бохан   

19.00 Футбол. Игры в группах с. Тараса, 
с. Новая Ида 

19.00 Волейбол. Игры в группах Центральный 
стадион

24 июня    
09.00 Футбол. Игра в группе 2 с. Тараса

09.00 Волейбол. Игры в группах Центральный 
стадион

10.30–11.00 Построение команд для парада 
открытия

Центральный 
стадион       

11.00–12.30 Торжественное открытие праздника, 
театрализованное представление

13.00–20.00

Соревнования: по бурятской 
борьбе, стрельбе из бурятского 
лука; легкой атлетике, гиревому 
спорту, волейболу, шахматам, 
«шатар» и шашкам 

Центральный 
стадион
ДК п. Бохан

14.00 Футбол. Игры в группах с. Тараса, 
с. Новая Ида

15.00–15.40
Презентация фотоальбома 
«Сурхарбан» В. Орсоева, иркутского 
фотохудожника

Центр досуга 
«Колос»
п. Бохан 

16.00–18.00 Конкурс «Эдирхэн Дангина, Эдир 
Баатор»

Открытая сцена 
п. Бохан   

17.00–19.30 Конные скачки с. Харатирген, 
ипподром

19.00–19.30
Церемония награждения 
победителей конкурса «Эдирхэн 
Дангина, Эдир Баатор»

Открытая сцена 
п. Бохан  

21.00 Футбол. Игра за 5-е место с. Тараса

21.00–22.30 Концерт Государственного 
ансамбля «Степные напевы»

Открытая сцена 
п. Бохан

22.30–22.45 Праздничный фейерверк Центральный 
стадион

22.45–01.00 Дискотека Центральный 
стадион

25 июня
09.00 Футбол. Игра за 3-е место с. Новая Ида
09.00 Футбол. Игра за 1-е место с. Тараса

09.00 Волейбол. Игры за 3-е место Центральный 
стадион

10.00 Волейбол. Игры за 1-е место

09.00–13.00

Соревнования по бурятской 
борьбе, легкой атлетике, гиревому 
спорту, по шахматам, «шатар», 
шашкам

Центральный 
стадион 
ДК п. Бохан

11.00–13.00 Абсолютное первенство по 
стрельбе из бурятского лука

Центральный 
стадион

14.00–15.00 Торжественное закрытие, подведение итогов.
Награждение

15.00 Абсолютное первенство по бурятской борьбе       

ИСКУССТВО

Презентация альбома 
«Сурхарбан. Мы – буряты» 
известного фотохудожника 
Валерия Орсоева состоится 
во время празднования 
областного Сурхарбана, 
который пройдет в поселке 
Бохан с 23 по 25 июня. На 
снимках издания, в котором 
почти 50 страниц, запечатлены 
самые яркие моменты 
культурно-спортивного 
праздника – скачки, стрельба 
из лука, борьба. Альбом издан 
тиражом 500 экземпляров, 
часть его в ближайшее время 
появится в книжных магазинах.

– Идея в том, чтобы показать Сурхарбан 
изнутри, поэтому на фотографиях – то, 
что обычно не видят зрители, – расска-
зал Валерий Орсоев. – Это подготовка к 
соревнованиям, крупные и общие планы, 
напряженные моменты – все вместе это 
создает общую картину праздника. Особен-
но меня увлекают скачки, красивые живот-
ные, эмоции седоков, которые борются за 
победу. Энергия, движение, накал – все это 
я постарался отразить в альбоме. Например, 
на одном из снимков мальчики скачут без 
седла, на другом – лучник напряженно при-
целивается. Такие моменты часто остаются 
за кадром, но именно они рассказывают нам 
историю Сурхарбана в лицах.

В издание вошло 70 лучших снимков 
Валерия Орсоева, созданных за 10 лет. При-
знанного мастера фотоискусства не случай-
но называют певцом родного края, ведь на 
его счету уже четыре альбома, посвящен-
ных Усть-Ордынскому округу: «Земля Гэсэ-
ра» (1995), «Округ на пороге третьего тыся-
челетия» (1999), «Здесь рождаются легенды» 
(2003), «Унгинская долина» (2007). Однако 
особенность их в том, что интересны они 
не только жителям округа, ведь, показывая 

национальную культуру и обычаи, автор, 
прежде всего, создает произведения фото-
искусства. 

Альбом «Сурхарбан. Мы – буряты» 
получился таким ярким и насыщенным 
эмоциями, потому что Валерий Орсоев, 
прекрасно владеющий всеми жанрами, 
особенно хорошо снимает спортивные 
соревнования. Здесь он, как никто дру-
гой, чувствует момент. Возможно, потому, 
что сам он бывший спортсмен – тренер 
по конькобежному спорту. В ближайшее 
время Валерий Орсоев планирует продол-
жить тему освещения национальной куль-
туры.

– Я хочу создать альбомы о Ёрдынских 
играх и святых бурятских местах, послед-
няя тема особенно актуальна, ведь стар-
шее поколение уходит, а молодежь забывает 
традиции, – подчеркнул Валерий Орсоев. 
– Однако идея в том, чтобы собрать там 
такие снимки, которые были бы интересны 
не только бурятам и жителям области, но и 
представителям других народов.

Елена ОРЛОВА 
Фото из альбома Валерия ОРСОЕВА

Сурхарбан Валерия Орсоева

Впрочем, есть еще крошечная 
надежда на здравомыслие Между-
народного олимпийского комите-
та, заседание которого состоялось 
вчера, 21 июня. Может быть, МОК 
не согласится поддержать решение 
ИААФ. Однако о каком здравомыс-
лии может идти речь, когда попраны 
все человеческие законы? Почему те, 
кто ни разу не был замешан в допин-
говых делах, должен страдать ни за 
что? Люди потратили жизнь на то, 
чтобы состояться в спорте, теперь их 
лишают права заниматься професси-
ональной деятельностью, не предла-
гая ничего взамен. Беженцам в случае 
войны дают кров и пищу, пострадав-
шим от наводнения и землетрясения 
оказывают помощь. А кто поможет 
нашим спортсменам? Кто им запла-
тит за украденную жизнь в спорте? И 
ведь брошенные в огонь легкоатлеты 
– это только первый шаг. Допустят 
ли вообще россиян к Играм – сейчас 
вопрос стоит вот так критически.  

Что думают в Иркутске?
Василий Шкурбицкий, старший 

тренер сборной Иркутской области 
по легкой атлетике, рассказал, как 
восприняли решение легкоатлеты:

– Все просто в шоке. И сейчас 
ждут, что вообще всю сборную дис-
квалифицируют, не только легкую 
атлетику. Ведь все требования рос-
сийская сторона выполнила, все 
медали вернула… 

– Некоторые российские легко-
атлеты хотят обратиться в суд, а из 
наших никто не планирует защи-
щать свои права? 

– Нет, об этом пока разговор не 
идет. 

– Если не будет международных 
стартов, то все равно надо как-то 
жить дальше. Возможно, создавать 
какие-то внутренние турниры, чтобы 

легкая атлетика в России не умирала 
вообще. Есть какие-то мысли в этом 
направлении? 

– Сейчас на 22 июня в Чебок-
сарах назначено совещание, где мы 
будем говорить о будущем. Мы можем 
договариваться с теми же китайца-
ми, с другими азиатскими странами 
о каких-то общих турнирах. Но вот 
завтра возьмут и примут против них 
санкции! 

– Легкая атлетика – вид спор-
та, базовый для многих других. Как 
вариант – переход в другие виды 
спорта?

– Да, сейчас начнут массово пере-
ходить в родственные виды – три-
атлон, бобслей, особенно молодые, у 
кого карьера впереди. Люди же силь-
ные, тренированные, им же все равно 
нужно доказать, показать. 

– Наши кандидаты – Владимир 
Краснов, Илья Краснов и Ангели-
на Краснова – как раз молодые, 
перспективные спортсмены, судьбу 
как-то надо устраивать. Никто из 
них не говорит о смене граждан-
ства? 

– У Красновых хорошие шансы 
попасть на Олимпиаду, они все трое 
«чистые», все сдали по пять доп-
контролей, у них ничего не нашли. Но 
если говорить сейчас о смене граж-
данства, то это могут воспринять как 
предательство Родины. 

– Но тот же Александр Авербух 
ради спорта стал гражданином Изра-
иля и на этом выиграл. И штангистка 
Светлана Подобедова, выступая за 
Казахстан, стала олимпийской чем-
пионкой. 

– Мы не сомневаемся, что дру-
жественные страны – Киргизия, 
Таджикистан и другие – с радостью 
возьмут выступать наших готовых 
легкоатлетов. Но о смене граждан-
ства пока никто даже не задумывал-
ся, потому что надеялись – вот-вот 
все решится. А сейчас все в шоке. 
И если и говорить о выступлении за 
другую страну, то здесь тоже не все 
так просто. Вот сейчас и наша Свет-
лана Подобедова, и другие спортсме-
ны Казахстана тоже попадают под 
эти меры – их обвинили в примене-
нии допинга, и идет разговор, чтобы 
забрать медали и дисквалифициро-
вать спортсменов пожизненно. Всех, 

кто нас поддерживает, может ждать 
нечто подобное. 

Что говорят в ИААФ? 
Спортивная общественность 

уверена, что легкоатлеты страдают 
вовсе не из-за допинга – это чистой 
воды политика. Президент Совета 
Международной ассоциации легко-
атлетических федераций (ИААФ) 
Себастьян Коэ так говорит о Всерос-
сийской федерации легкой атлетики: 

– Мы оценили культуру, внутри 
которой находятся все спортсмены. 
Испорченная система, которая ставит 
под сомнение каждого атлета, являю-
щегося ее частью. 

Елена Исинбаева сделала гром-
кое заявление, где обвинила ИААФ 
в несоблюдении прав «чистых» лег-
коатлетов. Почему Исинбаева, ни 
разу не замаравшая свое имя, долж-
на отказываться от выступления на 
международных стартах? 

А судьи кто? 
Что характерно: проверяющая 

структура – ИААФ – сама погряз-
ла в коррупции. По крайней мере, 
такие обвинения выдвинуты против 
главы ИААФ Себастьяна Коэ. Понят-
но, что, когда над человеком висят 
серьезные обвинения, его гораздо 
легче убедить принять нужные реше-
ния. В спортивном мире уверены: 
именно для этого и устроили обвине-
ния для Себастьяна Коэ, чтобы иметь 
возможность его руками свалить 
российских спортсменов. И перед 
самым заседанием ИААФ совершен-
но случайно свободолюбивые жур-
налисты ВВС нашли еще компромат 
на Себастьяна Коэ, а именно – его 
переписку, из которой следует, что он 
скрывал положительные допинг-про-
бы спортсменов за большие деньги. 
И выбрали Коэ президентом ИААФ, 
оказывается, не совсем чисто… Коэ 
отрицает все обвинения, доказатель-
ства которых, если честно, довольно 
туманны. Но доказательства, как мы 
видим, и не нужны – в нашей ситу-
ации вполне достаточно обвинения. 
И вряд ли стоило надеяться, что этот 
человек, над которым висят обвине-
ния, в одиночку поднимется на борь-
бу против всего мира – отстаивать 
россиян. Тот и не стал.

Ника ПЕСЧИНСКАЯ

Олимпиада под вопросом АЛЕНА ЛУТКОВСКАЯ 
МОЖЕТ ПОЕХАТЬ 
В РИО? 

К своему реше-
нию ИААФ при-
няла маленькую 
поправку: если 
отдельный спор-
тсмен сможет 
доказать, что он 
жил и готовился 
не в России, и 
допинг-контроль 
сдавал не российским службам, а другим, 
внушающим доверие, то есть «подлежал 
проверкам со стороны другой, эффек-
тивной антидопинговой системы», то он 
может обратиться за разрешением высту-
пать на международных соревнованиях. 
Но только не за Россию, а как нейтраль-
ный атлет.
Под это определение попадает наша 
Алена Лутковская, чемпионка мира по 
прыжкам с шестом среди юниоров, кото-
рая тренируется в Италии. В начале 2016 
года к ней трижды приезжали итальян-
ские допинг-офицеры. В центральных 
СМИ уже опубликовано заявление Алены 
о том, что она готова выступить в Рио как 
нейтральный спортсмен: «Для меня важ-
нее участие, а не флаг. Раз других вариан-
тов нет, я выбираю нейтральность».
Однако будем смотреть правде в глаза. 
Алена в прошлом году сменила трене-
ра – ушла к знаменитому Виталию 
Петрову, тренеру Сергея Бубки и Елены 
Исинбаевой. А смена тренера в таком 
техническом виде, как шест, означает, что 
быстрых результатов ждать не стоит. Ведь 
каждый тренер ставит технику под себя, 
а это означает падение результатов. На 
соревнованиях Лутковская не выступала 
очень давно – с прошлого года. Сейчас 
она в Иркутске, готовится к молодежно-
му первенству России, оно стартует 15 
июля. Но готова ли сейчас Алена показать 
тот результат, который позволит ей уча-
ствовать в Играх? Без соревновательного 
опыта это сделать очень сложно, а на 
Олимпиаду ведь мало просто поехать – 
там еще и прыгать придется. Центральные 
СМИ, задавая вопросы, уже «видят» ее в 
олимпийском секторе, но сама спортсмен-
ка более здраво оценивает ситуацию:
– Я еще не прыгала в этом году, не знаю 
свой уровень. У меня все изменилось, тре-
нер поменял мне технику бега. В Иркутске 
у меня была одна техника, Петров мне ста-
вит совсем другую. Сначала меня должны 
«сломать». Вот после этого и посмотрим 
на первом моем старте, что получится!
В любом случае, даже если в Рио Алена не 
попадет, но просто получит право высту-
пать на международных стартах – для нее 
это будет уже праздник. 

Ангелина Краснова

СИТУАЦИЯ

20 июня в Чебоксарах стартовал чемпионат России 
по легкой атлетике, который должен был стать 
предолимпийским отбором. Однако 17 июня на заседании 
ИААФ было решено, что дисквалификацию для 
Всероссийской федерации легкой атлетики отменять не 
будут. Это значит, что на Олимпиаду наши легкоатлеты не 
поедут. 
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16 общество

ПРАЗДНИК

Традиционный фестиваль 
«Троица» состоялся  
19 июня в архитектурно-
этнографическом музее 
«Тальцы». 

На праздник прибыло 26 народ-
ных коллективов из 14 муниципаль-
ных образований. Его организатором 
выступил Иркутский областной Дом 
народного творчества. 

Начало фестивалю Святой Троицы 
задал колокольный перезвон в испол-
нении Артура Псарева. Далее зазвуча-
ли народные песни, которые привезли 
с собой из разных городов и деревень 
фольклорные коллективы. Лириче-
скую программу подготовили участ-

ники народного хора «Смоляночка» 
Иркутского района. Они исполнили 
произведения, соответствующие тема-
тике обряда «Завивание березки».

Праздничное мероприятие было 
насыщено русскими народными 
играми, хороводами. Работала ярмар-
ка декоративно-прикладного искус-
ства. Народные умельцы проводили 
бесплатные мастер-классы, в кото-
рых раскрывали секреты рукоделия. 
Например, мастерица из Тулуна Елена 
Обухова познакомила гостей с тех-
никой создания картины из пласто-
вой бересты. По ее мнению, березовая 
кора – это кладовая цветовых тонов и 
необычных узоров. 

Художница показала палитру из 18 
основных оттенков коры, которую соста-
вила сама. Инструментом для создания 
живописных произведений ей служат 
обычные маникюрные ножницы и клей. 
На берестяных пейзажах – старинные 
домики, церквушки, лесочки, речки. 

По словам мастерицы, далеко не 
всякая кора подойдет в качестве осно-
вы для картины. Чтобы получить каче-
ственный берестяной холст, нужно 
обойти уйму лесных закромов и потра-
тить на поиски много времени. Зача-
стую береста с валежников, упавших 
на землю деревьев, сгнивших внутри, 
оказывается самой богатой по цвето-
вым оттенкам и узорам.  

– Мне жалко кору живых деревьев, 
– поделилась мастерица. – Сейчас 
много лесорубов, они основную часть 
ствола вывозят, а остатки потом лежат 
и гниют, вот их-то я и использую. 

Завершился фестиваль сольным 
концертом «Моя родина – Сибирь» 
фолк-группы «Зарев Цвет» Иркутско-
го областного дома народного творче-
ства.

Матрена БИЗИКОВА 
Фото автора

Хороводы и обряды на Троицу

ПЛОЩАДЬ У ПАМЯТНИКА 
АЛЕКСАНДРУ III 

24 июня. День симфонической музыки 
15.30–16.10  Детский  джазовый  оркестр 
Иркутской областной школы искусств
16.20–17.20  Биг-бэнд  Иркутской  областной 
школы искусств
17.30–18.30  Оркестр  ГУ  МЧС  России  по 
Иркутской области
18.40–19.30 Ансамбль «Доктор Джаз» 
20.00–22.40  Совместная  програм-
ма  Российского  рогового  и  Иркутского 
Губернаторского симфонического оркестров 
23.00–24.00  Ночная  световая  программа 
«Музыка на воде» 
24.00–02.00  Немое  кино  в  сопровождении 
тапера  
25 июня. День народного творчества  
13.00–18.00 Концерт-смотр творческого этапа 
конкурса  «Лучший  модельный  Дом  культуры 
Иркутской области»
19.00–22.00  выступления  групп  Shono,  Two 
Siberians, Billy’s Band 
22.30–24.00  Немое  кино  в  сопровожде-
нии тапера
26 июня. Рок-концерт 

ДЕТСКАЯ ПЛОЩАДКА В ПАРКЕ  
У ПАМЯТНИКА АЛЕКСАНДРУ III 

24 июня 
13.00  Спортивная  разминка,  мини-конкурсы, 
загадки
13.30 Театр-концерт «Вампука»
14.10  Творческая  встреча  с  писателем 
Александром  Тимофеевским,  автором 
«Песенки крокодила Гены» 
15.00 Концерт группы «Веселый дилижанс» 
15.40 Мастер-класс «Сочиняем вместе с Арчи» 
(интерактивная  программа,  сочинение  песен 
и стихов)
16.10–16.30  Полевая  редакция  журнала 
«Сибирячок» 
16.30–17.00 Мультфильмы под открытым небом 
25 июня 
13.30–13.50 Презентация проекта «Ленд-арт»
14.00–14.30 Театр-концерт «Вампука»

14.30–15.00 Мастер-класс «Как делать йодль» 
15.00–15.30  Музыкальный  джем  группы 
«Веселый  дилижанс»  и  гитариста  Даниса 
Щербакова
15.30–16.00  Концерт  автора  и  исполнителя 
Артура Гладышева 
16.00–16.20  Полевая  редакция  журнала 
«Сибирячок» 
16.20–17.00  Свободный  микрофон  (интерак-
тивная программа)
17.00 Мультфильмы под открытым небом
26 июня 
13.00–13.30  Дневная  зарядка  с  группой 
«Веселый дилижанс» 
13.30–14.00  Мастер-класс  журнала 
«Сибирячок», «Детское СМИ» 
14.00–14.40  Мастер-класс  Натальи  Дьяковой 
и  Александра  Тимофеевского  «Как  делаются 
мультфильмы» 
14.40–16.00  Мультфильмы  под  открытым 
небом

ШАТЕР НА ОСТРОВЕ ЮНОСТЬ 

24 июня 
14.00–15.00  Презентация  новой  книги  про-
екта «Библиотека «Добрый свет» 
16.00–21.00  Мастер-классы  «Кино  об  искус-
стве» 
25 июня 
12.00–15.00  Мастер-классы  «Световое  искус-
ство и мэппинг»
16.00–18.00 Творческий вечер с «Митьками»  
26 июня 
12.00–14.30 Круглый стол «Байкал – террито-
рия  свободного  творчества».  Представление 
проекта  Международного  Байкальского  куль-
турного  форума.  Ведущий  –  журналист,  писа-
тель, драматург Андрей Максимов 
14.30–15.30 Презентация благотворительного 
проекта «Особые семьи рядом» 
17.00–19.00 Чемпионат по чтению вслух 

ДРАМТЕАТР ИМЕНИ Н.П. ОХЛОПКОВА 

24 июня 
17.00–18.00  Театр-концерт  «Вампука»  спек-
такль «Прекрасная Вампука» 

25 июня 
18.00–19.30  Театр-концерт  «Вампука»  спек-
такль «Шекспир для всех»  

КИНОТЕАТР «ХУДОЖЕСТВЕННЫЙ» 

24 июня 
16.00–17.30  Показ  фильмов-участников 
Байкальского  фестиваля  регионального  кино 
«В  кругу  семьи».  Творческая  встреча  с  иркут-
скими режиссерами 
25 июня 
18.30–20.00  Кинопрограмма  фестиваля 
«Кинодот» 
26 июня 
18.30–20.00  Кинопрограмма  фестиваля 
«Erarta MOTION PICTURES» 

ИРКУТСКИЙ ХУДОЖЕСТВЕННЫЙ 
МУЗЕЙ. ГАЛЕРЕЯ СИБИРСКОГО 
ИСКУССТВА 

23 июня 
15.00  Открытие  выставки  творческого  объ-
единения «Митьки» 

ИРКУТСКАЯ ОБЛАСТНАЯ  
ФИЛАРМОНИЯ 

23 июня 
18.30 Концерт Российского рогового оркестра 
(Санкт-Петербург) 

ТЮЗ ИМ. А. ВАМПИЛОВА 

С 11 по 13 июля  спектакли  актеров  Школы-
студии  МХАТ  им.  Чехова  в  рамках  гастролей 
«Молодой МХАТ Сибири»

Программа фестиваля 
24–26 июня 2016 года

Провели в музее «Тальцы» 
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